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В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС на 

очередном заседании рас
смотрело и в основном одо
брило предложения Совета 
Министров СССР и ВЦСПС 
по обеспечению эффектив
ной занятости населения,со
вершенствованию системы 
трудоустройства и усилению 

Y социальных гарантий для 
трудящихся.

емым работникам в новых 
условиях хозяйствования, 
намечены меры по включе
нию их в трудовую деятель
ность.

Предусматривается осу
ществить комплекс органи
зационных, социалЛю-эко- 
номических и правовых мер 
по созданию целостной об
щегосударственной системы 
трудоустройства населения, 
обеспечивающих гарантиро
ванное Конституцией СССР 
право граждан на труд. Рас
ширяются действующие и 
вводятся дополнительные 
льготы и компенсации, пре
доставляемые высвобожда-

Подчеркивалось, что осу
ществление намеченных ме
роприятий должно прово
диться в строгом соответст
вии с трудовым законода
тельством и Законом СССР 
о государственном предпри
ятии (объединении), в обста
новке широкой, гласности, 
при непосредственном и ак
тивном участии трудовых 
коллективов.

Политбюро утвердило 
«Основные направления раз
вития охраны здоровья на
селения и перестройки здра
воохранения СССР в две
надцатой пятилетке и на 
период до 2000 года» с уче
том дополнений и измене

ний, внесенных по итогам 
их всенародного обсужде
ния.

В ходе широкого и заин
тересованного обсуждения 
проекта ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР было вы
сказано свыше 13 тысяч 
предложений, направленных 
на устранение имеющихся 
недостатков в деятельности 
учреждений здравоохране
ния, повышение качества 
медицинской помощи насе
лению, более эффективное 
использование кадрового и 
материально - технического 
потенциала службы здоро
вья. lipoeKf получил всеоб
щую поддержку советских 
людей, которые высоко оце
нивают комплексный харак
тер намечаемых мер по ре
шению назревших проблем 
здравоохранения.

Политбюро одобрило пред
ложение о неотложных ме
рах по восстановлению чай
ных плантаций и повыше
нию качества чая. В приня
том по этому вопросу ПОг 
становлении предусмотрено 
провести реконструкцию суг 
ществующих чайных план
таций и в ближайшем бу
дущем расширить их пло
щади, оснастить отрасль 
комплексом машин для воз
делывания и уборки чая. на
растить мощности и осуще
ствить техническое перево
оружение перерабатываю
щих предприятий. Опреде
лены меры экономического 
стимулирования колхозов, 
совхозов и чайных фабрик 
за повышение качества чая.

Политбюро одобрило ито
ги беседы М. С. Горбачева и 
переговоров Н. И. Рыжкова 
с членом Президиума ЦК

КПЧ, Председателем прави
тельства ЧССР Л. Штроуга- 
лом, находившимся в нашей 
стране с рабочим визитом, 
Подчеркнута; важность до
стигнутых договоренностей 
о дальнейшем повышении 
эффективности всесторонне
го сотрудничества, о более 
полном использовании ре
зервов экономической инте
грации, заложенных в про
изводственных и научно- 
технических потенциалах 
обеих стран.

Рассмотрена информа
ция об итогах поездки В. И. 
Воротникова 'в ЧССР с де
легацией Российской Феде
рации, участвовавшей в ме
роприятиях Дней Советского 
Союза, посвященных 70- 
летию Великой Октябрьской 
социалистической револю
ции.

На заседании Политбюро 
рассмотрены также некото
рые другие вопросы прове
дения в жизнь внутренней 
и внешней политики Комму
нистической партии И" Совет
ского государства.

Очень напряженно, сложно складывается для промышленности области ны
нешний год. И хотя по многим позициям заметны темпы роста — по выпуску 
товарной продукции, в том числе н высшей категории Качества (16,8 процента 
к уровню прошлого года), по реализации, по производительности труда, — но 
главный показатель, выполнение обязательств по поставкам,—всего 95,7 процен
та выполнения. Потребители недополучили от томичей продукции на 74,6 мил
лиона рублей. Причем во многом это продукция ман1иностроення, тех предприя
тий, что определяют лицо томской индустрии.

Сегодняшний диалог — попытка двух собеседников, заведующей промышлен
но-транспортным отделом обкома КПСС Н. А, КОЗЛОВСКОЙ и заведующего 
отделом промышленности «Красного знамени» В. ИВАНОВА, проанализировать 
итоги работы промышленности области за 1 0  месяцев.

■Люди села

Экономический
обзор У р о н
а р

—  Нина Александровна, итог, 
видимо, не случаен. Ведь с 
самого первого месяца года 
задолженность потребителям 
накапливалась. Начали с 8 
миллионов, имеем 74. Хо
тя, конечно, все не так одно
значно. Напротив, если по
смотреть по месяцам, то уви
дим, как разнятся итоги бук
вально каждого.

О январе уже сказали, фев
раль сработали лучше, уже на 
уровне S миллионов рублей 
долга, март —  с плюсом бо
лее чем в полтора (то есть 
скачок почти в 7 миллионов), 
апрель — минус 10 миллионов 
(опять скачок, но уже в обрат
ную сторону —  на 12 миллио- 

1 , нов рублей продукции), в мае 
'' на 6 миллионов потребителям 

дали больше, чем в апреле, 
зато в июне опять откатились 
назад —  сразу на 22 миллио
на рублей недопоставок. Сле
дующий месяц —  плюс почти 
6 миллионов (скачок сразу без 
малого в 28 миллионов!). В 
августе опять скачок, ко уже 
в обратную сторону —  сторо
ну отставания. Аналогично 
движение в сентябре —  ок
тябре.

Назад —  вперед, назад —  
вперед. Вот только назад, увы, 
промышленность делала шаги 
шире —  потому и результат. 
Куда как наглядный пример 
аритмии.

— Все верно, в основе 
всего (а точнее, успехов) — 
ритмичность производства. 
Но и она не изначальна. 
Имеет свои корни, свою ба
зу.

Но сначала надо бы ска
зать: почему ритмичность 
производства сегодня стано
вится жизненно необходимой. 
Она нужна была, разумеет
ся. всегда. Но так или ина
че к аритмии приспосабли
вались. Спасались штурмов- 

I щиной (в конце месяца, 
квартала, года). А когда и 
это не помогало — в ход 
шла практика корректировки 
планов.

— Запрограммированные 
темпы роста объемов произ
водства на предприятиях — 
4 — 10 процентов, а с на
званной практикой поконче
но. Уже под эти темпы надо 
обеспечить высокий рост 
производительности — и при 
этом не отступить от требо
ваний госприемки (а значит, 
ввести 1\(ногие опускаемые 
ранее технологические опе
рации, дополнительно повы
сить трудоемкость изделий).

—  То есть 4— 10 процентов 
на глазах превращаются...

— В 8 —16 по производи
тельности труда. Такова ре
альность Добавим сбои в 
снабжении, которые очень 
сильно лихорадят многие 
предприятия машинострои
тельного комплекса. Вот и 
получается, что аритмия в 
таких условиях по существу 
«смертный приговор».

—  Не очень, мягко говоря, 
веселая перспектива. Но это
—  если не избавиться от арит
мии. А старые методы, как 
видим, не позволяют избавить
ся.

— Условия для промыш
ленности сегодня, по сути, 
экстремальные. Значит, и 
подход должен быть соот
ветствующим. В первую 
очередь эти условия требу-, 
ют решительного отказа от 
устаревшей психологии хо
зяйствования. И прежде 
всего, в отношении научно- 
технического прогресса. ’ 
Только оперативный поиск 
и внедрение научно-техниче
ских решений могут позво
лить справиться с задачей
— резко поднять эффектив
ность производства. А для 
этого — в первую очередь 
для ИТР — нужно уметь 
применять необходимые ры
чаги и стимулы.

-г- Но ведь и раньше под 
плановые темпы роста разра
батывались оргтехпланы, ме
роприятия по новой технике... 
И не только разрабатыва
лись, но в основном и выпол
нялись.

— В том-то и дело. А до
стичь запрограммированно
го результата не удавалось. 
Потому что эти мероприятия 
и техпланы не обеспечивали 
выхода на намеченные ру
бежи. Были во многом ус
ловны и приблизительны.

—  И, как правило, не напря- 
женны. Ведь в них попадало в 
основном то, что уже было, 
так сказать, в заделе. Риск 
невыполнения этих мероприя
тий практически исключался.
К сожалению, на это ориенти
ровали и условия социалисти
ческого соревнования: не вы
полнил —  плохой, - отстающий, 
а значит, заинтересованность 
брать более напряженные пла
ны технического прогресса 
фактически отсутствовала.

— Теперь с такой психо
логией не прожить. Это под
тверждают и результаты ра
боты машиностроительных 
предприятий области за 10 
месяцев. Они во многом сви

детельство того, что основа
тельного задела по научно- 
техническому прогрессу у 
этих предприятий не было. 
К сожалению, и в новых ус
ловиях работы подход к 
НТП во многом остался ста
рый — «приблизительно
условный»...

—  Наибольший, если можно 
так сказать, вклад в дело от
ставания внесли предприятия 
машиностроения. Конечно, и 
среди них картина не одно
значна. Есть стабильно выпол
няющие обязательства по по
ставкам (радиотехнический за
вод, например), есть, которым 
до стабильности не хватает, 
как правило, чуть-чуть (элект
роламповый, манометровый, 
подшипниковый). А есть и 
хронически отстающие.

— Наиболее тяжелое по
ложение сегодня на «Сиб- 
электромоторе». Это отрази
лось и на уровне поставок— 
ниже показателя нет ни у 
одного коллектива (7.123 
тысячи рублей — на такую 
сумму сибмоторовцы недо
поставили продукции).

Такой результат сегодня 
в объединении объясняют 
нерегулярностью поступле
ния в Томск подшипников по 
кооперации, необходимых для 
изготовления электромото,- 
ров. .Это, безусловно, очень 
сдерживает и мешает нала
живанию ритмичного произ
водства. Но, думается, как 
только подшипники пойдут, 
предприятие все равно не 
сможет работать ритмично. 

'Не сможет, если здесь бы
стро, сейчас, не примут дей
ственных мер по совершен
ствованию технологии и ор
ганизации производства.

Мало разработать хоро
шие оргтехпланы и меро
приятия по новой технике— 
их надо быстро внедрять. У 
«Сибэлектромотора» и СКВ 
объединения есть неплохая 
программа действий по тех
ническому прогрессу. Но по
ка это остается программой, 
а до конца года — 40 дней. 
За эти дни надо максималь
но реализовать ее. Только 
тогда предприятие с первых 
дней будущего года сможет 
работать устойчиво. Тот са
мый случай, когда промед
ление! воистину, «смерти 
подобно».

Валерий Касюков работает по доставке кормосмеси 
во дворы Центральной фермы совхоза «Александров
ский». Молодого механизатора отличает серьезное, до
бросовестное отношение к порученному делу. jHa него 
можно во всем положиться; надежный человек, не 
подведет.

Фото Н. Лесникова.

•К ПЛЕНУМУ о б к о м а  КПСС

ДА ЗДРАВСТВУЕТ ВАХТА!
Но какая! Можно ли 

год! И если можно, то как!
соаершенствовать вахтовый ме«

2. ЧТО У 
Р Е Б Я Т А ,

В РЮКЗАКАХ?
Вылетая на Васюган из Стрежевого, 

попал в свидетели. У одного из вахтови
ков изъяли три банки краски, которая 
входит в разряд легковоспламеняющихся 
предметов. Поинтересовался, зачем везет? 
Отвечает: чтобы комнату подремонтиро
вать.

Начнем опять-таки с главного. Сегодня 
в вахтовом поселке, где все должны быть 
вахтовиками, около 300 человек живет 
постоянно.

кома, просто невозможно. Некуда. Нет в 
Пионерном Советской власти. Во всяком 
случае, ее представителей.

И это тоже один из нерешенных воп
росов Васюгана. Которого не могло и 
быть в начале освоения. Но есть сейчас, 
когда на Васюгане единовременно живут и 
работают пять тысяч человек. Столько же, 
сколько постоянно живет в Александров
ском. Но там—райсовет, сельсовет, район
ное отделение милиции и многое, многое 
другое. На Васюгане же—секретарь парт
кома и несколько участковых-вахтовиков. 
Кому отвечать за поселок? Секретарю 
парткома, ибо производственники из 18 
организаций отвечают только за свои об
щежития. А в целом—никто.

Так же, как никто персонально не отве
чает за воду. Вот уже много лет то, что 
пьют восюганцы, водой никак не назовешь. 
Эта жидкость железного цвета и вкуса. 
Вроде бы всем миром решено суроить 
очистные сооружеиия, и сделано уже дос
таточно много, но... вода все такая же 

■ ржавая.

Кто они? Часть—руководители восем
надцати васюганских организаций, кото
рые здесь живут почти постоянно. Мате
риально ответственные лица, то есть заве
дующие складами и их помощники, а так
же работники жилищно-эксплуатационной 
цлужбы. Это основная и, так сказать, на
иболее обжившая вахтовый поселок кате
гория. И комнаты, где живут эти люди, 
разительно отличаются от всех остальных. 
Тем, что нет в них ничего казенного. 
Видно, Что здесь живут, а не просуо но
чуют.

Как же это получается в поселке, в ко
тором нет ни одной бухгалтерии, то есть 
не выдают зарплаты, не продают никаких 
продуктов—только в столовой в готовом 
виде, в поселке, который вообще не пре
дусматривает постоянного проживания?

Пусть на эти вопросы ответит посто
янный житель Пионерного, старший ин
спектор по пожарной безопасности Васи
лий Федорович Бирюков.

— Конечно, трудновато. Даже чисто
психологически: иногда хочется просто
пройтись, погулять, а негде. Но, знаете, ра
ботай я на вахте — все равно пришлось 
бы оставаться. Иначе не успевал бы с де
лами. И с другой стороны: вдруг аварий
ная ситуация, какая-то еще сложность, а 
я всегда рядом.

— И приходилось работать во время от
дыха?

— Да. вот в прошлое воскресенье. По
ступило сообщение о пожаре в тайге.

— А нужен в Пионерном магазин?
— Магазин, конечно, нужен. Не только 

продовольственный, но и промтоварный. 
Это касается не только тех, кто живет 
постоянно, но и вахтовиков. В столовых у 
нас обедают и ужинают. А вот завтракают 
самостоятельно.

— Хорошо. А если надо побывать в 
Стрежевом, чтобы получить зарплату, по 
другим делам?

— Ну с вылетами у меня проблем ни
когда не было.

В чем дело? Ответ тоже связывают с 
вахтовым методом, который предусматри
вает временность. Который направлен на 
то, чтобы осваивать эти мецта, но не об
живать их.

Полностью согласиться q этим не могу. 
Просто на Васюгане как-то спокойно ужи- 
ваютс,я два подхода. Как это не обжива
ем, когда в Пионерном сегодня действуют 
три пятиэтажных кирпичных общежития, 
а в двух из них — зимние сады? Когда 
на Оленьем и Первомайском месторожде
ниях ликвидиотют скопища балков (метко 
называемые «оичарнями»), а рядом выра
стают сборные вахтовые комплексы?

И наряду с этим — черные озера не 
ликвидированных буровиками так называ
емых амбаров. Зачастую обходятся и без 
них, проводя аварийные сбросы нефти и 
других отходов прямо в соседнее болото. 
Туда же идут и прочие отходы от основ
ного производства.

С одной стороны, в Пионерном есть вер 
для нормальной жизни — и столовые, где 
готовят, пожалуй, лучше, чем на «боль
шой земле», и пункты бытового обслужи- 

'  вания, и пункты проката. Но обратите 
внимание на вахтовика, когда он приезжа
ет в аэропорт. Каждый тащит на себе рюк
зак, весом чуть ли не в самого вахтовика. 
Что у вас, ребята, в рюкзаках?

— Теплая одежда для работы,—отвеча
ет оператор подземного ремонта скважин 
А. М. Тегичев. — Спецодежду дают, но не 
всегда такую, какую хотелось бы, и чаще 
— не по размеру. Везем продукты...

—- А это зачем?
— В аэропорт приезжаем рано утром, 

я томич, пока регистрация, пока полет... 
В общем, остаемся без обеда, а до ужина 
еще далеко.

Василий Федорович и его супруга Анна 
Николаевна в Пионерном живут вср-таки 

.вынужденно. В Стрежевом у них пока 
только комната в общежитии. Есть в Пи
онерном и такие, у кого в Стрежевом во
обще ничего нет.

Вот уж загадку преподнес вахтовый 
метод местным руководителям. Что же 
делать? Поощрять постоянных жителей 
или по мере возможности сокращать это 
явление?

...Дверь парткома распахнулась. На по
роге появились молоденький милиционер 
и водитель.

—- Я недавно работаю,—заговорил ми
лиционер.—Знаю, что в поселок грузо
вым мащинам въезд запрещен.

— А я что?—защищался водитель.— 
Сказали: езжай, я и поехал.

nocyie долгих разъяснений секретаря 
объединенного парткома васюганских 
предприятий Н. И. Середы конфликт был 
улажен, и посетители удалились.

— Чем только не приходится занимать
ся... — вздохнул Николай Иванович.

И вправду, вопрос вроде непартийный. 
Но пойти с ним куда-нибудь, кроме парт-

А ведь когда-то строили в аэропорту 
Пионерного буфет. Красивый такой домик, 
резной, никак временным не назовешь. А 
вот отношение к этому буфету...

Не продумана до конца и пересменка. 
Новая вахта прилетает тогда, когда еще 
не усрела уехать старая. С точки зрения 
производственной, так и должно быть. 
Обязательно должно быть! По принцийу 
«вахту сдал — вахту принял». Но в пере
сменку. в одной комнате скапливается по 
восемь человек на четыре кровати. Хоро
шо' тем, кто улетает: немного потерпеть — 
и можно отдохнуть. А тем, кому утром на 
работу? Почему же производство за счет 
быта? Вахтовый метод по-хорошему пре
дусматривает единство решения этих про
блем.

Еще один вопрос, который сейчас деба
тируется. Сколько дней человек должен 
быть на вахте?

— Мы сейчас меняемся через 15 дней, 
— говорит буровой мастер А. Г. Габсали- 
хов. — Но надо бы переходить на водрмь. 
Во-первых, первую неделю человек работа
ет с большей отдачей, потом уже устает. 
И по семейным обстоятельствам. Если от
ца две недели нет дома — его потом дети 
плохо слушаются.

Вот у мастера подход по-настоящему 
вахтовый. Не делает он большой разницы 
между производственными и семейными, 
бытовыми проблемами. Потому' что, как 
человек отдыхает — так он и работает. И 
наоборот. А в условиях севера эта связь 
просматривается особенно четко.

С. БАЛАШЕВ.

ПЕРВОНАЙСКИЕ РУБЕЖИ Ш
т <' H G p e ij

Состоялось собрание партийно-хозяйственного ак
тива Первомайского района, на кото
ром второй секретарь обкома КПСС А. С. Зарем- 
бо вручил району, как победителю во Всесоюзном соци
алистическом соревновании за успешное проведение зи
мовки скота, увеличение производства и закупок про
дуктов животноводства в зимний период 1986/87 годов. 
Почетную грамоту ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ.

— Хочу <)00бщить.-—ска'- 
зала эта доярка,—что наша 
следующая цель—на доить на 
корову 3.500 килограммов 
молока.

Принимая эту награду, 
первый секретарь райкома 
партии А. Н. Соколов ска
зал, что она налагает боль
шую ответственность на все 
трудовые коллективы райо
на.

(Окончание на 3-й стр.)

Тревожный сигнал

П о д  у г р о з о й  с р ы в а
Лишь четыре совхоза да ОПХ имени Б. Н. 

Сидоренко укладываются в график вывоз
ки на поля органических удобрений. Из 
них совхоз имени 50-летия СССР справ
ляется с заданием своими силами, а сов
хозы «Молодежный», «Родина» и «Тах- 
тамышевский»—с помощью Заречной «At- 
ропромхимии». Остальные хозяйства от

кровенно отстают. «Агропромхимия» по
могать не торопится, поскольку у совхо
зов нет в конце года денег для расчета,а' 
сами они еще не избавились от иждивен
чества. В итоге по району вывезено не
многим больше 190 тысяч тонн органики, 
тогда как в прошлом году к этому време
ни было вывезено уже более 360 тысяч 
тонн.

В. МИХАЙЛОВА.
Томский район,

— Нам надо четко себе 
уяснить; то, что вчера было 
хорошо, уже не устраивает 
сегодня, — скцзал перрый 
секретарь райкома. Особое 
внимание было уделено то
му, что не все коллективы 
работают одинаково. 'Упу
скается драгоценное время 
для ремонта сельхозтехни
ки, затягивается строи
тельство жилья. Все это и 
многое другое заставляет 
принимать дополнительные, 
меры для безу^овного вы
полнения социалистических 
обязательств, чтобы район 
жил и трудился в ключе 
интенсификации, шел в но
гу со всем советским наро
дом по пути перестройки.

Е. А. Сивкова—доярка кол
хоза «Заря», А. И. Полива
нова — доярка колхоза 
«Рассвет», президент клу
ба «3.500», В. А. Кукуш- 
ко—член обкома КПСС, ме
ханизатор колхоза «Первое 
мая», говорили о стремле
нии их коллективов тру
диться еше лучше. Напри
мер, вот что сказала А. И. 
Поливанова:

— За десять месяцев 
■ Калмацкая ферма надоила 
2.533 килограмма , молока 
на корову. К концу года на
дой достигает 4.050 кило
граммов!

L

. Выступившие на собрании 
Ю. Ф. Шорец—секретарь 
парткома колхоза «Маяк»,

В будущем году коллек
тив этой фермы решил до
биться надоя на корову 
4.100 килограммов, а лич
ный рубеж А. И. Поливано
вой—5.000. Е. А. Сивкова 
с гордостью доложила, что 
Ежинская ферма, на кото
рой она работает и которая 
в прошлом была отстающая, 
на днях перешагнула трех
тысячный рубеж надоев.

Собрание приняло обра
щение, в котором определи
ло задачи тружеников села 
в свете перестройки. Эти 
задачи таковы: за текущую 
зимовку получить на фу
ражную корову по 2.250— 
2.300 килограммов моло
ка, в 1988 году^не менее 
3.300, а к концу пятилет
ки—3.450 — 3.500 кило
граммов. До 1 января 1988 
года механизаторы поста
вят на линейку готовности 
все почвообрабатывающие и 
посевные агрегаты. Они обя
зались вывезти на поля под 
урожай 1988 года более 
200 тысяч тонн органичес
ких и 20 тысяч тонн мине
ральных удобрений, под
нять урожайность зерно
вых до 22— 23 центнеров, 
кук1урузы—300—350 цен
тнеров с гектара.

Расширив посевы куль
тур, содержащих белок, 
район обеспечит в даль
нейшем заготовку не менее 
25—27 центнеров кормо
вых единиц грубых и соч
ных кормов на услоййую 
голову скота.

в Стрежевом состоялось 
выездное заседание пре
зидиума Томского науч
ного центра Академии 
медицинских наук СССР.

Заседание обсудило 
вклад научных учрежде
ний и практического 
здравоохранения в улучг 
шение медицинского об
служивания и охрану 
здоровья тружеников 
нефтегазового комплекса. 
Особое внимание участ
ники заседания уделили 
организации медицинско
го обслуживания и про
филактической работе 
среди тружеников, рабо
тающих вахтовым мето
дом. В представленных 
президиуму докладах 
обобщены результаты на
учных исследований и 
мероприятий в рамках 
комплексной программы 
«Здоровье» областной 
программы «Ускоре- 
ние-90».

Участники заседания 
приняли участие в от
крытии Стрежевской пси- 
зйогигиеничесчой кон

сультации. Подобное уч- 
1>еждение создается впер- 

, i i.ie в стране на стыке 
медицинской науки и 
практики для работы с 
людьми, трудящимися в 
районах повышенного ри
ска. Его основная зада
ча — устранение или 
снижение отрицательных 
симптомов у лиц. нахо
дящихся в предболезнен- 
ном или пограничном со
стоянии. В консульта
ции будут действовать 
кабинеты функциональ
ной диагностики, психо
терапии и эмоциональной 
разгрузки, прием будут 
вести квалифицированные 
специалисты.

Специалисты высокой 
квалификации, участво
вавшие в заседании, про
читали лекции по раз
личным разделам меди
цины, выступили перед 
врачами лечсанчасти 
НГДУ «Стрежевой-
нефть», проконсультиро
вали больных, а также 
ответили на многочис
ленные вопросы стрежев- 
чан, заданные во время 
«прямой линии».

К. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. корр.

О б открытии третьей сессии 
областного Совета народных депутатов 

двадцатого созыва

Н. САНДАНОВА.
с. Первомайское.

Третья сессия областного Совета народных депута
тов двадцатого созыва открывается 24 ноября 1987 го
да в 10 часов в зеше заседаний обкома КПСС и облис
полкома (площадь им. В. И. Ленина, 6 ).
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РОДОМ из ОКТЯБРЯ г

■

ШВАРЦ АЛЕК
САНДРА МАТВЕЕВ
НА. Член партии — с 
25 января 1920 года, 
кандидат медицинских 
наук, участник Вели
кой Отечественной 
войны. Награждена 
орденами Красной 
Звезды, двумя — Оте
чественной войны II 
степени, «Знак Поче
та» н 12  медалями.

у .

Начало
биографии

...Круглое красивое девичье лицо. 
Коса оплетает ■ голову. Такой была Шу
рочка Шварц в 1919 году. Когда при
шла пора расставания с привычным ук
ладом жизни, с родителями, сестрами, 
пора первой встречи с Томском, куда 
приехала она поступать в университет 
из Благовещенска-на-Амуре.'

Еще по дороге, в теплушке, позна
комилась с членами амурского земля
чества, студенты возвращалис^> с лет
них каникул из дома.

В ту пору в Томске было всего два 
вуза: университет и технологический 
институт. Учиться сюда приезжали из 
многих городов Сибири и Дальнего Во
стока. И создавались землячества. Од
ним из крупных было амурское. Но в 
1917 году оно разделилось на две 
группы, В одной—дети богачей и зажи
точных амурских казаков, во второй — 
более демократичный народ. В послед
ней оцобенно уважали Августа Потоц
кого (ссыльного за политические убеж
дения поляка) и Иосифа Воробьева. 
Колебаний, к кому примкнуть, у Шу
ры не было. Первая группа во всем 
поддерживала Колчака, ' о жестокости 
которого она слышала много. По при
казу Колчака из университета не толь
ко изгонялись революционно настроен
ные преподаватели и студенты, но мно
гих из них и уничтожали. Забыв об 
«автономии высшей школы», в вузы 
врывалась полиция, она арестовывала 
студентов, бросала их в тюрьмы, где 
они умирали от тифа и других болез
ней, истощения. Многих из них рас
стреляли.

Случилось так, что несколько раз 
Потоцкий просил девушку припрятать 
у себя какие-то бумаги, а когда колча
ковцы обязали всех студентов прийти 
на регистрацию, посоветовал:

— Не ходи, спрячься!..
Когда в Томске установилась Совет

ская власть, оказалось, что во второй 
группе землячества было несколько 
коммунистов, в том числе Потоцкий и 
Воробьев. Они часто беседовали с Шу
рой. познакомили ее с работой В. И. 
Ленина «Что делать?» и предложили: 
вступай в партию большевиков, мы да
дим тебе рекомендации, 25 января 
1920 года А. М. Шварц приняли в 
члены РКП(б) без прохождения канди
датского стажа.

А жить и учиться в ту пору было 
очень трудно. Под общежитие студенты 
заняли несколько комнат в бывшей го
стинице на Подгорной улице (теперь 
улица Беленца). Маленькой стипендии 
не хватало на самую скудную пищу. 
Многие прирабатывали на пристани и 
железной дороге, разгружая суда и ва
гоны. Старшекурсники дежурили в ле
чебных учреждениях. Но и эти занятия 
найти было трудно. Бедой было то, что 
нередко часы работы совпадали со 
временем обхода профессоров. Многие 
из них относились к этому терпимо и 
поручали своим доцентам проводить до
полнительную практику, лекции. Но 
другие, в том числе профессор 
М. Г. Курлов, заявляли:

— Либо работать, либо учиться!

Выбор
позиции

в  1920 году IX съезд РКП(б) при 
расс4Мотрении вопроса о восстановле
нии народного хозяйства и построении 
социализма решил, что для этого по
требуется создание своей, советской, 
интеллигенции.

Одной из важнейших задач было при
влечение в вузы рабочих и крестьян.

Но велико ли было у многих обра
зование?

Томский губком РКП(б) срвместно с 
уполномоченным Наркомпроса создали 
«Временную коллегию» по управлению 
работой- двух томских вузов. В Т920 гст* 

ду при университете был открыт рабо
чий факультет. Учиться изъявили жела
ние 245 человек. Среди них было мно
го коммунистов. Это позволило органи
зовать первую межвузовскую партий- 

.ную ячейку. Она объединила 102 члёна 
и кандидата РКП(б). В их числе не бы
ло ни одного профессора и преподава
теля.

С первых же дней создания рабфака 
«старые» студенты, не стесняясь, выра
жали свое презрение к рабфаковцам, 
наделяя их обидными прозвищами. Это

I

НА СНИМКЕ: партийное бюро ТГУ с активом (фото 1924 года).
не оставалось безответным. В универс,и- 
тете, как и по вдей стране, шла непри
миримая классовая борьба.

♦ К концу 1921 года в составе парт
ячейки было уже 165 коммунистов, из 
них 32 — студенты медицинского фа
культета. Первым ее руководителем 
был избран студент технологического 
института Владимир Подосенов.

Губком часто направлял наиболее 
активных коммунистов из числа студен
тов на прорыв. Шуре довелось быть се
кретарем коллегии губпродкома, техни
ческим секретарем в губкоме партии. 
Училась она хорошо, но на втором кур
се пришлось заниматься два года. Сес
сия совпала с командировкой в дерев
ню.

Хорошо помнит Александра Матве
евна организацию в 1920 году «Красно
го студенческого дома» на улице Бе
линского, 18. Это было вызвано тем, 
что для партячейки ни в одном вузе 
«не сдаогли» выделить ни одной комна
тенки. В этом студдоме работали круж
ки по изучению истории партии, лите
ратурный, музыкальный, а также была 
большая библиотека, ранее принадле
жавшая землячествам. Здесь же, в од
ной комнате, поместились комячейка и 
бюро студенческой организации левых 
эсеров, которые брали на себя обяза
тельство работать вместе с большевика
ми. После покушения эсерки Каплан на 
В. И. Ленина, раскрытия контрреволю
ционного заговора левых эсеров эта 
организация была расдущена.

В 1921 году в Москве на Всеросг 
сийской конференции пролетарского 
студенчества было принято решение о 
пятичленном правлении вузов. Один из 
членов должен был быть студент из 
коммунистов и немногочисленных в ту 
пору комсомольцев, работающих под 
руководством партийного бюро. Подби
рались старюсты факультетов и курсов. 
Это вызвало недовольство у консерва
тивной части профессуры, она считала, 
что человек, не имеющий ученого зва
ния, может заниматься только хозяйст
венными делами.

Как никогда остро встал вопрос о по
литическом образовании различных ка
тегорий коллектива университета. Но 
заниматься с людьми было некому. Хо
тя в университете уже была создана 
кафедра общественных наук. Ее штат 
длительное время в основном состоял 
из совместителей. Это были лекторы 
губкома. Они преподавали в двух ву
зах, часто выезжали в командировки, 
час,то менялись. Их хватало только на 
проведение занятий с членами кружков 
прОфес^ордксОпреподавательокого co-i 
става, а со студентами по-прежнему за
нимались студенты.

В 1923 году губком партии разделил 
общевузовскую парторганизацию на три 
самостоятельные: рабфака, технологи
ческого института и университета. В 
универс,чтетской партячейке оказалось 
52 члена и 13 кандидатов в члены 
РКП (б). В марте было избрано партий-, 
ное бюро в составе трех человек. Се
кретарем его единоглацно утвердили 
А. М. Шварц. Тогда же были организо
ваны две партийные группы на факуль
тетах.

И еще одно событие обрадовало 
всех. В марте в кандидаты РКП(б) был 
принят первый профессор — Т. И. Фи
липпов, преподававший политэкономию.

— Много было забот у партийного бюро,. , 
— вспоминает Александра Матвеевна,

Приезд
наркома

Большим событием для Томска был 
приезд в 1923 году наркома просвеще
ния А. В. Луначарского. Ознакомив- 
шис,ь с руководством вузов, Анатолий 
Васильевич,попросил собрать сходку 
студентов института и уницэрситета. Ни 
одно из вузовских помещений не могло 
вместить всех желающих присутство

вать. В университетской библиотеке си
дели и стояли. Луначарский выс,тушал 
.калобы и замечания студентов и на
значил встречу с профессорами и пре
подавателями. И здесь без борьбы не 
обошлось. Профессора требовали, что- 
оы ни одного студента при этом не бы
ло, но... два секретаря парторганизаций 
(в том числе и Шварц) и два члена 
правления пришли к самому приезду 
наркома и сели в первом ряду.

— На всю жизнь запомнилавь мне 
эта встреча, — рассказывает Алексан
дра Матвеевна. — Анатолий Василье
вич знал нас по предварительному зна
комству в 'горкоме РКП(б), а потому 
поздоровался с каждым. После этого 
профессорам пришлось смириться g на
шим приг,утствием. В яркой речи А. В. 
Луначарский обрисовал политическое и 
экономическое положение СССР, под
черкнул острую нехватку специалистов, 
но не всяких, а хорошо обученных, спо-

— но, пожалуй, одной из самых глав
ных — рост рядов партии, руководство 
общественными организациями.

Все коммунисты комсомольского воз
раста срстояли в комаомоле, и те, кого 
мы принимали кандидатами в члены 
РКП(б), оставались в комсомольски» 
организациях. Всех их мы приглашали 
на открытые партийные собрания, а 
члены бюро участвовали во всех меро
приятиях, проводимых молодежью.

В 1922 году студентов . стали прини
мать в профсоюз. После разделения 
комячейки в ТГУ было создано два сту
денческих профкома: для медиков и 
для физмата, председателями которых 
избирались в основном коммунисты и 
комсомольцы.

— День был заполнен до отказа, — 
говорит Александра Матвеевна. — Ра
бота, учеба. Приходилось заниматься 
делами всего университета. Самым 
трудным было даже не отсутствие вре
мени — не хватало опыта. Может быть, 
и с профессорами у нас было столько 
конфликтов из-за нашего максимализма.

Раз не с нами — значит, против нас. 
Мы не всегда понимали, что не так лег
ко бывает перестроить свои взгляды, 
привычки. Мы везде лезли, митингова
ли, пытались внедрять, с нашей точки 
зрения, более активные методы обуче
ния, которых предлагалось очень мно
го. Иногда это удавалось, но позднее 
мы сами убеждались, что это выгодно 
только лодырям. Мы хоть и воевали с 
отдельными профессорами и преподава
телями, но их лекции старались не про
пускать.

Собирались мы часто. Надо было по
советоваться, выработать тактику. По
могали нам работники губкома и горко
ма партии. Наши отношения с ними 
были очень демократичными. Особенно 
запомнился мне один из секретарей 
губкома, годы стерли из памяти его 
фамилию, но самого его, его голос я 

, никогда не забывала. Как-то пришла к 
нему пожаловаться на то, что дела в 
университете идут из рук вон плохо, 
рассказала о порочном стиле организа
ции учебного процесса. Он внимательно 
выслушал меня, а потом по-отечески 
(он был намного старше меня), откро
венно сказал:

— Вот беда-то, ведь я по профессии 
металлург, университета не кончал, 
пробле.мы ваши знаю плохо. Но ведь 
вас, там много коммунистов, ориентируй
тесь сами. Народ вы грамотный, умный, 
только горячий очень. Старайтесь по
нять поступки каждого, привлекать на 
сторону Советской власти, а не оттал
кивать от нее...

собных превратить полученные знания 
в практические дела. Очень убедитель
но подчеркнул он роль в этом важней
шем для страны деле профессоров и пе
дагогов.

— Меня обрадовали ваши студенты, 
сказал он. — Несмотря на матери

альную нужду, они полны желания по
лучить знания.

После отъезда наркома обстановка в 
вузах значительно улучшилась, у мно
гих преподавателей изменилось " даже 
отношение к Советской власти и пар
тийной организации, некоторые из них 
стали общаться с демократической ча
стью студенчества, ответственнее отно
ситься к своей работе, но...

Тени
прошлого

На одно из заседаний партийного 
бюро пришла группа троцкистов (были 
в вузах и такие) с, просьбой подписать 
их декларацию. Их осудили и выгнали. 
Но все было не очень просто. Часть 
коммунистов-студентов и оставленных 
на кафедрах выпускников поняла, что 
работать старыми методами военного 
коммунизма нельзя. Этим не изменишь 
психологию, настрой старой интелли
генции, а потому стали подходить к ней 
более осторожно, искать личные контак
ты, помогать во всех полезных начина
ниях. Но были и такие, кто расценивал 
такой подход как отступление от ли
нии партии, как поблажку консерватив
ной профессуре. Понять каждого, на
править на истинный путь, проявить 
настоящее классовое чутье —• такая за
дача стояла перед партийной организа
цией.

Но вот позади годы учебы, получен 
диплом, и молодого врача направили 
работать по специальности в лечебные 
учреждения города, а затем в институт 
усовершенствования врачей. Он был 
создан в 1928 году. Горком партии на
правил туда шесть коммунистов, в их 
числе и Шварц. И снова ее избрали се
кретарем партийной организации.

В 1930 году на базе медицинского 
факультета ТГУ был создан медицин
ский институт. Алекс^лдра Матвеевна 
была направлена туда в цлинику нерв
ных болезней, и однов)земенно ее на
значили заведовать кадрами нового ву
за.

— При создании института оказа
лось, ЧТО' девять кафедр не имеют руко
водителей, — вспоминает Александра 
Матвеевна.—Заведование ими вынужде
ны были поручать либо доцентам, а по
рою даже ассистентам. Случилось так 
потому, что несколько профессоров, 
защитивших диссертации, были переве
дены на руководящую работу в другие 
вузы страны. На просьбу горкома 
ВКП(б) не разрешать этого Сибкрай- 
здрав ответил, что Томский институт 
существует не только для подготовки 
врачей, но и кадров во вновь открывае
мых вузах. Контроль за подг-отовкой 
аспирантов и ординаторов поручили за
ведующей кадрами и партийному бюро.

Крюме того, нам вменялось в обязан
ность, чтобы и врачей готовили с уче
том особенностей работы в районах 
Сибири и Дальнего Востока. И хотя 
коммунисты были уже признанной си
лой, с нами считались и к нам прислу
шивались, но... прежнего негативного 
отношения многих профессоров к быв
шим рабфаковцам полностью преодо
леть не удалось., Бывало, что кому-ли
бо из них дадут согласие на тему кан
дидатской диссертации, а затем, когда 
на подготовку ее уже ушло много вре
мени, сил, вдруг объявляли ее «недис
сертабельной». Но уже не было такого 
противостояния, как в первые годы Со
ветской власти. Преподаватели прини
мали участие в работе студенческих 
организаций, во всех культурных меро
приятиях, часто бывали в общежитиях.

Много времени у  партийного бюро и 
у меня, как его руководителя, отнима
ла организация Партийной учебы. Прав
да, с укреплением кадрами кафедр об
щественных дисциплин постоянными 
работниками стало легче готовить про
пагандистов для занятий в кружках, 
изучающих историю ВКП(б), вопросы 
;жономичесд{ой и социальной политики 
партии.

В начале тридцатых годов снизился 
рост парторганизации за счет того, что 
в период борьбы с троцкистами многие 
члены партии воздерживались давать 
рекомендации, а с 1933 по 1936 год 
прием был совсем прекращен в связи с 
чисткой партии. Принятые в 1930 году 
«сочувствующие» вступили кандидата
ми только в 1936-м, а в члены ВКП(б) — 
в 1939 году. В 1935 году в парторга
низации проводилась проверка доку
ментов. В результате ее были исрлю- , 
чены из партии бывший директор ин
ститута и еще несколько человек за 
то, что скрыли свое социальное проис
хождение. И как раз в это время меня 
снова избрали секретарем партийного 
бюро.

— Какими вам запомнились эти го
ды?

— Это было время, с одной стороны, 
необычайного духовного подъема людей. 
Восстанавливалось народное хозяйство. 
Стали лучше одеваться, есть дос̂ >1та. 
Все мы безгранично верили в то, о чем 
говорили по радио, писали в газетах. 
Смотреть такие фильмы, как «Чапаев», 
«Светлый путь», «Трактористы», ходи
ли по нескольку раз.

Но каждый день узнавали о том, что 
ночью арестовали кого-то из сослужив
цев, знакомых. Слова «враг народа» 
пугали и удивляли.

Я каждый день ждала,, что вот-вот 
наступит моя очередь... У меня было 
серьезное о с н о в а н и е  предпола
гать, что где-то рядом. , в нашем кол
лективе, может быть, под личиной бла
гожелателя, ходит мелкий завистливый 
кляузник. В ту пору это было хуже лю
бого стихийного бедствия.

Многие не вернулись. Уцелели еди
ницы.

Но жизнь продолжалась... В 1940 го
ду мне удалось защитить кандидатскую 
диссертацию.

' /  /  4

снова
в бой

...Война. 2 июля 1941 года военврач 
III ранга А. М. Шварц уже была моби
лизована в армию, а пять дней спустя 
поезд мчал ее на фронт. Походный гос
питаль развернули под Ржевом. Шли 
кровопролитные бои. Раненых везли с 
поля боя. Вот когда понадобились все 
мужество, все знания, ведь, когда речь 
шла о повреждениях головного и спин
ного мозга, решающее слово, как пра
вило, было за невропатологом.

И после операции шла упорная 
борьба за выздоровление солдата.

Вместе с 39-й армией третьего Бело
русского фронта дошла до Кенигс,берга. 
День Победы не стал для майора 
Шварц днем демобилизации. Еще три 
года прослужила она на Дальнем Во
стоке, в Порт-Артуре, как и на Запад-' 
ном фронте, в должности армейского 
невропатолога, заведующей нервным 
отделением армейских госпиталей.

Вернулась в 1948 году. И снова по
селилась в комнатушке того же дома. 
Но... это не волновало. Домой приходи
ла ночевать. Все остальное время су
ток принадлежало больным, коллек
тиву клиники, института. Тяжелый бич 
человечества — эпилепсия, клещевой 
энцефалит. Как помочь людям? Вновь 
и вновь апробируются новые препара
ты, подбираются оптимальные вариан
ты лечения каждого больного. Ведь 
речь идет о святая святых — о мозге. 
Помощь приходит от ученых политехни
ческого института. Химик Л. Н. Кулев 
и его помощники создают противосудо
рожные средства бензонал, бензомил.

— Много мы работали совместно с 
институтом вай^ин и сывороток, — го
ворит Александра Матвеевна. — Уда
лось обнаружить возбудителя энцефали
та — клеща. Предположение томских 
ученых, в том числе С. П. Карпова, 
подтвердили в Московском вирусоло
гическом институте. Создали вакцину, 
которая позволила значительно облег
чить состояние многих больных, С ее 
помощью удается не только облегчать 
страдания людей, но и возвращать их 
к нормальной жизни, поддерживать ра
ботоспособность. Вместе с заведующим 
кафедрой профессором Н. В. Шубиным, 
другими учеными и врачами клиники 
мы играли средства спасения от энце
фалита, изучали остаточное влияние 
его на организм человека, разрабатыва
ли методики профилактики и лечения 
заболевания.

Александре Матвеевне скоро 90 лет. 
Как и в молодости, она приветлива, 
дружелюбна и интеллигентна. Нет сом
нения, что именно за эти качества ува
жали и продолжают уважать и любить 
ее те, с кем хоть раз сводила судь
ба. Многие, очень многие обязаны ей 
своим здоровьем и даже жизнью. Да и 

те, кто никогда не обращался к ней за 
медицинской помощью, а npocjo рабо
тал рядом, всегда имели перед собою 
образец настоящего коммуниста, пре
данного, верного человека.

С. ПОЗДНЯКОВА.

НАШ ТРУДОВОЙ Р У Б Л Ь -Н А  УКРЕПЛЕНИЕ МИРА
ИЗ ПИСЕМ В ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КОМИТЕТ ЗАЩИТЫ МИРА.

Мне 59 лет. Я уже 9 лет Не бросаю и общественную 
на пенсии, но работаю учет- работу: председатель това- 
чиком леса, так как не мыс- рищеского суда,
• 1ю свою жизнь без труда, лищной комиссии.

Я •  была беспризорни- большую серебряную ме- 
цей. Грамоты—5 классов, даль ВДНХ, медаль вете- 

член жи- Пробивала себе путь чест- рана.
ным трудом, за что имен» Родина дала мне все, и

мои долг ответить на ее за
боту честным трудом, доб
ром. До конца дней своих 
буду трудиться и вносить 
в Фонд мира свои денеж
ные вклады.

Т. РЯБИЦКАЯ,
пос. Сулзат,
Молчановский район.

Работала нянькой, швеей. 
В годы войны была трижды 
премирована чунями (шах
терские калоши) со сдеган- 
ками, юбкой и ватником. 
Заочно окончила универси
тет, преподавала в школе, 
совхозе-техникуме. Вырасти
ли с мужем двух дочерей.

Я не хочу, чтобы моя 
трудная судьба повторилась 
у моих детей и внуков. Не 
хочу войны. Вот почему 
трижды пересылала я свою 
месячную пенсию в Совет
ский фонд мира.

О, ДАНИЛЮК.
пос. Тимирязевский,
Томский район.

За три 
тысячи!

Тунгусовская ферма сов
хоза «Тунгусовский» Мол- 
чановского района стала 
первой фермой района, на
доившей на каждую корову 
три тысячи килограммов 
молока. Это произошло в 
канун праздника. Тунгусов- 
цы обогнали традиционных 
лидеров соревнования в 
районе и намерены прочно 
удерживать лидерство.

Два года назад ферма 
переехала в новый молочно
товарный комплекс. Было 
сформировано стадо, внед
рена цеховая технология. 
Для работников комплекса 
созданы отличные условия 
труда — есть красный уго
лок, столовая, буфет. На
чальник комплекса О. М. 
Шенделев в числе лучших 
производственников называ
ет передовых доярок — 
Г. А. Кондратьеву и Т. Ф. 
Байдак, их надои превыс;и- 
ли уже 3.300 килограммов. 
Так что тунгусовцам под 
силу и рубеж традиционного 
лидера районного соревнова
ния, тружеников Соколов
ской молочнотоварной фер
мы совхоза «Молчанов
ский», которые нынче на
метили выйти на 3.500 ки
лограммов молока. на каж
дое животное.

А. ПРОЩЕНКО.

Новостройки 
юбилейного 

года
Год семидесятилетия Ве

ликого Октября ознамено
вался для асиновцев возве
дением многих социально
культурных и жилых 
объектов. В новой трех
этажной современной школе 
№ 5 уже учатся ребятишки. 
В основном это дети трак- 
тороремонтников — школа 
возведена в микрорайоне 
завода. В микрорайоне Аси- 
новского лесопромышлен
ного комбината поднялся 
новый Дом культуры, кото
рый так и хочется назвать 
Дворцом. Его тоже уже ос
воило беспокойное племя 
любителей искусства. Пер
вых пациентов приняла сто
матологическая поликлини
ка, расположенная в самом 
центре города. На площади 
Победы завершается строи
тельство нового Дома быта.

А в самое последнее вре
мя строители из СУ-24 тре
ста «Томлесстрой» подго
товили свайное поле для 
еще одного объекта. Здесь 
закладывается 90-квартир
ный пятиэтажный жилой 
дом для работников комму
нального хозяйства, в кото
ром расположится встроен
ное кафе на 75 посадочных 
мест. Это будет первое 
современное кафе в столице 
Причулымья стоимостью 
почти в два миллиона руб
лей. Оно станет встречать 
новоприбывших в Асино, 
так как расположено на 
привокзальной площади 

О. КОЛЕРОВ.

Совхоз
премирует

школу
Тесная дружба связыва

ет коллектив совхоза 
«Клюквенный» Верхнекет- 
ского района с ученическим 
коллективом Клюкренской 
средней школы. Ребята 
каждую осень помогают хо
зяйству убирать карто
фель, трудятся на заго
товке кормов. Агитбригада 
школы (руководитель —
Г. А. Кобрикова) — посто
янный участник всех сов
хозных торжеств.

Вот и нынче в День ра
ботников сельского хозяйст
ва школьники сердечно по
здравили с праздником луч
ших мастеров молочного 
животноводства, выступив с 
концертной программой. Ад
министрация и партийная 
организация совхоза реши
ли не только отметить свое 
содружество со школьным 
коллективом Почетной гра
мотой, но и выделили своим 
юным помощникам значи
тельную денежную премию.

Е. КОВАЛЕВСКАЯ.

Стоки 
пойдут 
в дело

Работники различных 
подразделений Томского 
филиала института «Союз- 
ГИПрОВОДХОЗ)^ —  Г6 0 Л0 -
ги. геофизики, топографы— 
проводят сейчас комплекс
ные изыскания в районе 
свинокомплекса. Они выби
рают будущие -земледельче
ские поля орошения, где 
станут утилизироваться 
стоки раеширяющегося сви- 
нопроизводства. Предпола
гается для новых полей '_
а их площадь около 700 
гектаров — построить во
допровод, насосную стан- 
д а ^  ^ линию электропере-

Подписаны документы на 
разработку новых земле
дельческих полей орошения. 
Главный инженер проекта 
— М. В. Решетин.

А. НИКОЛАЕВ.
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(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Нельзя сказать, что здесь 
не хотят работать. Старают
ся •— и это видно. Но пере
стройка, корректировка на 
новые условия идет очень 
медленно. Нередко размени
ваются на мелочи: не мо
гут поставить дело так, что
бы текущие вопросы реша- 
ло среднее звено управле
ния, а высшее — перспек
тивные. А без подготовки 
перспективы не приходится 
рассчитывать и на ритмич
ность.

Г

>

—  Ногда речь заходит о на
учно-техническом прогрессе, в 
ответ нередко слышится; «А  
где его взять, прогрессивное 
оборудование?». Между тем ста-

/ тистина свидетельствует, что 
запасы неустановленного обо
рудования увеличиваются: на
пример, на «Сибкабеле» —  в 
3 раза, на манометровом за
воде —  в 12 раз, на швейной 
фабрике —  в 1,7 раза, а на 
том же «Сибэлектромоторе» —  
аж в 18 раз.

— И это еще раз под
тверждает ту мысль, что на
до быстрее решать вопросы 
технического перевооруже
ния производства. Иначе и 
завтра мы будем «латать 
дыры» текущего плана. Есть 
возможность прорыва — бы
стрее реализуй ее. И это ка
сается не только монтажа 
нового оборудования. По- 
прежнему очень робко обра
щаются заводчане за помо
щью к ученым Томска. Дай 
те, в свою очередь, неочень- 
то навязывают свои идеи 
производству.

—  и не случайно, наверное, 
программы «Машиностроение» 
в рамках «Ускорения-90» на 
многих предприятиях все еще 
остаются недоработанными.

— Это непростое дело. 
Но и сама по себе програм

ма не может сл5'жить пана
цеей. Она должна постоян
но обновляться, вбирать в 
себя все новое, прогрессив
ное. На промышленных пред
приятиях пока, к сожалению, 
такой подход почти не про
сматривается. '

Конечно, и здесь дело ме
няется. Так, в конце нояб
ря на том же «Сибэлектро
моторе» состоится совмест
ное заседание областной 
секции «Машиностроение-2 » 
и технического совета объе
динения. Оно, думается, по
может в решении многих 
вопросов. Но инициатива, 
опять же, шла не от завод
чан...

— Говоря о масштабном 
техперевооружении и наступ
лении научно - технического 
прогресса в налаживании 
ритмичности производства, 
мы не случайно то и дело 
выходим на совершенствова
ние хозяйственного механиз
ма, структуры управления. 
Не случайно, потому как 
это, так сказать, второе оп
ределяющее.

Такой пример. Когда у 
нас с заместителем директо
ра предприятия по произ
водству бакпрепаратов Том- 
НИИВСа 3. П. Пикетовой 
разговор зашел о поставках 
(как им удается держать их 
стабильно на уровне 100 
процентов?), Зинаида Пав
ловна незамедлительно при
гласила начальника плано
во - экономического отдела 
и представила Нину Георги
евну Анисимову как главно
го «виновника» этого явле
ния. И не потому, что сама 
Зинаида Павловна, что на
зывается, не владела ситуа
цией, а потому, что это пси

хология сегодняшнего хо
зяйствования передовых 
предприятий. Экономические 

' службы в современных ус
ловиях начинают играть ве
дущую роль.

Раздаются возражения: 
нельзя, дескать, сравнивать 
производство кроссовок и 
ЧПУ, отбойные молотки с 
вакциной. Но ведь промыш
ленные предприятия все — 
в рамках социалистической 
системы хозяйствования. К 
ним одни требования эконо
мики. Дело, думается, не в 
конкретной продукции — в 
принципах хозяйствования. 
Они, эти принципы, одинако
вы и для тех, кто создает 
космические ракеты, и для 
тех, кто—шариковые авторуч
ки. Что же касается Том- 
НИИВСа, то здесь технбло- 
гия производства препара
тов, пожалуй, еще и послож
нее, чем на наших машино
строительных предприятиях 
(характеризующаяся много
ступенчатостью и длительно
стью — до 180 дней, во 
многом непредсказуемостью 
заполучения качественного 
исходного сырья).

А потребители продук
цию получают беспере
бойно. Предприятие работает 
ритмично. Экономиче
ская мысль и меры, разра
ботанные ей, обеспечива
ют это.

Нынче в новых условиях 
хозяйствования — на прин
ципах самофинансирования 
— трудятся 4 томских пред
приятия: манометровый за
вод, «Контур», ГПЗ-5, 
ТЗРО; через полтора месяца 
их будет 33.

/  — Переход промышленно

сти на полный хозрасчет— 
дело очень непростое. Как 
заставить рычаги хозрасче
та работать с максимальной 
эффективностью? Прежде 
всего, думается, надо на
учиться экономическому ана
лизу хозяйственной дея
тельности, научиться счи
тать. Соотношение затрат и 
результатов, которые долж
ны быть больше затрат, 
должно пронизывать вце 
уровни производства. На 
уровне заводов такое со
отношение, такой счет есть. 
Цехов — не везде. На уча
стках —- мало. А на уров
не каждого конкретного ра
ботника — почти нигде.

Заводским экономистам 
без детальной автоматизации 
учета (она необходима, но 
пока развита слабо) махину 
эту не свернуть. Выход один 
— коллективный подряд. А 
вот здесь экономисты — 
в его внедрении — как раз 
и должны помочь, крепко 
поработать.

—  Мы давно уже говорим 
об этом. Только вот результа
ты пока неважные. О чем 
свидетельствует и то, что про
мышленные предприятия за 
9 ' месяцев недополучили 
19.583 тысячи рублей Прибы
ли. И ВЫПОЛНИЛИ задание по 
этому показателю всего на 
91 процент.

— Не все только рассуж
дают. Кое что и делают. На 
том же «Сибэлектромоторе», 
на заводе «Электроцентро- 
лит», коллективный подряд 
приживается значительно 
лучше, чем в целом по объ
единению. Необходимо рас
пространить этот опыт. Толь
ко делать это надо быстрее.

Ведь уже с будущего го
да предприятие в числе дру
гих переходит на принципы

самофинансирования. А без 
всеохватывающего коллек
тивного подряда, без дейст
венных экономических сти
мулов (в том числе и для 
инженерно - технических ра
ботников) трудно рассчиты
вать на достаточную рента
бельность и прибыльность.

—  Нина Александровна, рас
сматривая уроки аритмии и 
исходные данные ритмично
сти, мы пока больше говорили 
об организационно - техниче-

тех, кто стоит у руля управле
ния производством, мы научи
лись), думается, имеет прин
ципиальное значение: демокра
тия на производстве —  это не 
только возможность ДЛЯ КАЖ
ДОГО управлять таковым, про
явление самостоятельности, но 
и ответственность за управле
ние, ответственность каждого, 
кто участвует в этом процес
се.

скои основе.
— Но не потому, что мо

рально-политический климат 
имеет в этой связи, так ска
зать. прикладное значение. 
Одно без другого немысли
мо.

На предприятиях сейчас 
много говорится о демокра
тических методах управле
ния. И прави.тьно. Но мало 
хотеть управлять — надо 
уметь.

—  То есть, чтобы управлять 
грамотно, надо самому быть 
грамотным?

— Вот именно. Дело ведь 
не в простом голосовании и 
выборах. Чтобы грамотно 
управлять, чтобы менять де
ла к лучшему, надо быть 
более компетентным, глуб
же знать вопросы экономи
ки. Очень остро встает проб
лема профессионального ма
стерства, его повышения.

Нарабатываются, конечно, 
новые формы экономической 
учебы. Но пока очень мед
ленно. Где творческие клу
бы для молодежи на пред
приятиях? Для рационализа
торов? Что принципиально 
нового в учебе технических 
отделов и КБ? Увы...

—  Давайтб еще раз акцен
тируем _ внимание на моменте, 
который в сегодняшних усло
виях (что-что, а критиковать

— Добиться такого пони
мания и такого отношения к 
демократии управления, ко
нечно, непросто. Но когда 
партийные комитеты призы
вались решать простые за
дачи?! А ведь пример долж
ны показать именно комму
нисты. И не просто пример, 
а быть организаторами пе
рестройки.

Я опять возвращаюсь к 
«Сибэлектромотору». Если 
проанализировать работу 
парткома и первичных орга
низаций, нетрудно заметить, 
что на собраниях, бюро, за
седаниях обсуждаются, как 
правило, частные вопросы. 
Это не значит, что не надо 
решать отдельные задачи 
(такими здес,ъ, безуслов
но, могут быть и жилье, 
и воспитание нового мыш
ления в хозяйственных 
делах, нового отношения к 
плану, отчаянная борьба за 
выполнение каждого суточ
ного задания, и морально
психологический климат, об
щественная оценка трудово
го вклада, а значит, и со
вершенствование соревнова
ния, и наглядная агитация). 
Надо вычленять и решать.

—  Но вычленять именно 
главное.

— Это сегодня основное 
в совершенствовании работы 
партийных организаций в 
промышленноцти — научить
ся мобилизовывать коллек
тивы на решение главных 
вопросов.

Тогда будут и ритмич
ность, и поставки. Тогда мы 
сумеем вывести перестрой
ку на полный ход.

Школьная реформа: год четвертый

Как ать
климат содружества
Все в жизни очень тесно

взаимосвязано, и этот скло
няемый без конца треуголь
ник. «школа — семья — 
общественность» на само
чувствие человека влияет по
стоянно. Проблем накопи
лось в треугольнике много, 
углы его дают трещины, и, 
жак многие, мы в Чаинском 
районе тоже думаем над 
тём, ,как их избежать; Не 
буду скрывать: поводом,
толчком для действий по
служил не наш, местный ин
терес, а то, что три года на
зад в областном комитете 
партии был рассмотрен воп
рос о работе в нашем райо
не с несовершеннолетними. 
Основной причиной p o c ja . 
преступности среди них тог
да (это отмечала проверяю
щая комиссия) явилась сла
бая воспитательная работа 
со стороны инспекции по де
лам несоверщеннолетних, 
общественных воспитателей, 
формализм и бюрократизм в 
работе /с подростками. Эту 
работу не координировали 
партийные и комсомольские 
организации. Слабо реша
лись вопросы занятости 
подростков в летнее время, 
плохо организована была 
работа с семьей. Если срав
нивать данные о правонару
шениях за эти годы, то вид
но, что есть у нас некото
рое улучшение, в частности 
в воспитании школьников. 
Мы и начали с того, что про
вели -анализ состояния дел 
по школам и. роли в школь
ной реформе местных Со
ветов. Было взято на учет 
79 неблагополучных семей, 
86 педагогически запущен
ных детей В корне пере
смотрели работу комиссии 
по делам несовершеннолет
них. Стали практиковать 
ежемесячные выездные за
седания, которым предшест
вовала работа на местах: со 
школой, партийными, комсо- 
.мольскими и профооюзными 
организациями. С каждого 
такого заседания публикует
ся отчет в газете «За ком
мунизм». Решение комиссии 
обязательно контролируется. 
Особое внимание’ уделяем 
раннему выявлению небла- 

» гополучных семей и педаго
гически запущенных детей 
(в дошкольном возрасте).

Неблагополучные семьи '  
посещают работники мили
ции, врачи, члены комиссии 
и инспекции по делам несо- 
в-ершеннолетних, педагоги.

В школах проводятсц собра
ния с родителями «труд
ных», изучается атмосфера 
в семье, где воспитывается 
ребенок. Вот здесь-то и схо
дятся общие интересы. Са
мое главное—не забывать о 
ранней профилактике.

Больше, внимания стали 
уделять работе обществен
ных воспитателей. Регуляр
но с ними проводятся семи- 
,нары, на которых идет об- 

' мен '!̂ :=опытом-; Работники - 
РОВД, прокуратуры не толь
ко стали глубже изучать 
причины и условия, способ
ствующие детской преступ
ности, но и взяли индиви
дуальное шефство над труд
ными подростками.

В районе проведено сове
щание - семинар, по вопро
сам совместной работы шко
лы, семьи, общественности в 
деле воспитания подрост
ков. Семинар прошел в два 
этапа: пленарная часть, ра
бота секций, на которых мы 
показали роль базового
предприятия, советов содей
ствия школе, шефов-настав- 
ников, , Дома пионеров и 
ДОСААФ в организации сво
бодного времени и воспита
нии подростков, в работе с 
семьей.

Создаем технические 
кружки, клубы по интересам 
по месту жительства. Всего 
таких кружков около 30. С 
удовольствием ребята посе
щают технические кружки в 
СПТУ, моделирования и кон
струирования в Усть-Вакча- 
ре. Но есть сложности с соз
данием технических круж
ков: не хватает кадров, эн
тузиастов, трудно решаются 
материальные вопросы. • В 
Подгорненской средней шко
ле традиционно родители ве
дут кружки для ребят на 
дому, в выходные дни. Это. 
конечно, выход из положе
ния, В небольших поселках 
Элитном, Трудовом ребята в 
свободное время занимаются 
художественной самодея
тельностью. спортом, орга
низованы кружки «Умелые 
руки», ведут шефскую рабо
ту с ветеранами. Организа
цией свободного времени де
тей занимаются женсоветы.

Велика в работе с детьми 
и подростками и роль споо- 
та. В школах района — 35 
спортивных секций, 8 хок
кейных команд, 9 футболь
ных. работает 5 туриотиче- 
ских секций. 5 тиров, на 
базе которых организованы 
стрелковые секции.

g, В прошлом году мы пы
тались изменить традицион
ную методику проведения 
кинолектория «Подросток и 
закон». Стали проводить дис
путы, обсуждения, ситуатив
ные игры, интересные встре
чи. Практикуем выездные 
занятия в школах района.

культуры внес, на наш 
взгляд, интересное предло
жение: несколько изменить 
программу смотров детской 
Художественной самодея
тельности. Много лет подряд 
она имеет зацтывший вид, 
откровенно говоря, приелась 
ребятам. Почему бы, предло
жили культпросветработни
ки, не оживить ее семейны
ми и другими номерами?

К В А Р К -« К И Р П И Ч И К »

Радуют перемены в на
шем СПТУ. Неказистое 
внешне здание преобр'ази- 

.лось внутри: стало в нем
больше уюта, чистоты. Ук
репляется материальная ба
за училища, заметно к луч
шему меняется отношение к 
нему учителей школ, родите
лей. Приходишь в СПТУ и 
видишь: ребята подтянуты, 
в глазах — интерес к уче
бе. Первого сентября, в 
День знаний, на линейке 
зачитали представления из 
отдела внутренних дел о 
снятии с учета как испра
вившихся троих подростков 
— последних правонаруши
телей. А родителям, которые 
проявили особое усердие в 
воспитании детей, на этой 
линейке были вручены бла
годарственные письма.

Договорились, что в шко
лах будем проводить совме
стно с родителями и деть
ми единые политдни, вечера 
вопросов и ответов, диспу
ты, дискуссии. Это для нас 
ново, но, думается, прижи
вется.

И вот еще о чем хотелось 
бы сказать. Ставка на инди
видуальную работу с подро
стками и родителями встре
тила на своем пути серьез
ные препятствия. Выража
ются они в недостаточной 
психологической восприим
чивости нового у педагогов 
и родителей.

Н У А ТЕПЕРЬ 
о том, что нас 
беспокоит. С не

которых пор мы почувствова
ли, что вроде бы налаженная 
система стала давать сбой, у 
нее появились уязвимые ме
ста. В районе) в текущем году, 
опять подпрыгнула кривая 
правонарушителей среди 
подростков. Мало, оказа
лось, активизировать дея
тельность различных комис
сий, подростковых клубов, 
кружков по интересам, уве
личить количество лекций, 
бесед на педагогические те
мы с родителями, наставни
ками... Словом, мало испы
танных традиционных форм 
и методов общения школы, 
трудового коллектива, об
щественности с семьей, под
ростками. Нужны новые 
формы, способствующие ук
реплению взаимопонимания, 
доверия между школой, ро
дителями, учениками. Ну
жен климат содружества! 
Вопрос в том. как его соз
дать.

Об этом мы вели речь на 
партийном собрании коммуни- 
стов-просвещенцев. Решили, 
например, пропагандировать 
проведение дней семейного 
отдыха, на все мероприя
тия посмотреть сквозь приз
му семьи. Скажем, отдел

Педагоги боятся учениче
ского самоуправления, чацто 
прямолинейны. Сколько мы 
ломаем дров, сколько под
ростков делаем «трудными» 
из-за того, что не знаем их 
психологии., В связи с этим 
есть практическое предло
жение: сейчас аппараты рай
онных отделов народного об
разования укрепляются шта
тами библиотекарей, методи
стов, инспекторов. Скажем 
откровенно, идут туда по
рой малоопытные в педагоги
ке люди и становятся чинов
никами - контролерами над 
школой. А школа, имеющая 
тысячу учащихся и более, 
как, например, наша Подгор- 
ненская, не имеет крайне 
нужного специалиста-психо- 
лога. Представляете, сколько 
бы мы могли потушить кон
фликтов, уберечь не только 
детских сердец, но и роди
тельских, да и учительских, 
от неврозов, которые, по 
утверждению специалистов, 
растут в стенах школ, будь 
в штате школы психолог. И 
еще одна проблема, которую 
мы увидели лишь недавно:

. работающие подростки. По 
сути мы упустили их из ви
ду, считая что воспитывает 
ребят само пребывание в 
трудовом коллективе. Как 
лучше с ними работать? По
ка точного рецепта не зна
ем. Пойдем в коллективы, 
будем изучать конкретные 
\ритуации, анализировать. 
Если в каком-то из районов 
области есть опыт на этот 
счет — рады будем поучить-, 
ся.

И И Р О З Д А Н И Я ?
Новый шаг в познании структуры элементарных час

тиц и атомных ядер сделали советские физики. Они ус
тановили закономерность в столкновениях простейших 
частиц материи, происходящих на чрезвычайно малых 
расстмниях в сотни раз меньших размера самих час
тиц. Результаты их фундаментального исследования бы
ли внесены 19 ноября в Государственный реестр откры
тий (СССР.

Н. ЕГОРОВ, 
секретарь Чаинского 

райкома КПСС.

— Физика элементарных 
частиц сделала в нашем ве
ке поразительные успе
хи,—рассказывает один из 
авторов открытия член- 
кЬррасрондент Академии 
наук Армянг^юй ССР Р. М. 
Мурадян. — Слово «атом» 
по-гречески означает «неде
лимый». Долгое время он 
считался элементарным 
«кирпичиком» любого ве
щества. Физикам удалось 
доказать, что атом—далеко 
не элементарная частица. 
Его внутренняя структура 
сложна, вокруг тяжелого 
ядра вращаются электро
ны.

Из чего же состоит само 
ядро? Как Показали иссле
дования, ядро «сложено» 
из протонов и нейтронов. 
Возникло пр|едположение: 
именно они, а также элек
троны являются теми неде
лимыми частицами, из ко
торых состоит материя. Од
нако с появлением все более 
мощных ускорителей высо
ких энергий* наука глубже 
проникала в микромир и от
крывала новые элементар
ные частицы. Теперь «насе
ление» микромира исчисля
ется уже сотнями частиц.

Продолжая вторгаться в 
глубины строения вещества, 
ученые предположили, что 
протоны и нейтроны состо
ят, в свою очередь, из дру
гих частиц материи—квар
ков. Сейчас их считают са
мыми элементарными «кир
пичиками», из которых по
строен окружающий нас 
мир.

Но существуют ли квар
ки? Об этом среди исследо
вателей было немало спо
ров. Дело в том, что их 
ввели в физику ученые-те
оретики. Несмотря на ин
тенсивные поисковые рабо
ты экспериментаторов все
го мира, до сих пор кварк 
не обнаружен.

Физики-теоретики, не от- 
казываягД) от своей концеп
ции, заявили: обнаружить
кварк в изолированном ви
де в принципе невозможно. 
Его просто не удастся отде
лить от частицы, в состав 
которой он входит.

Действительно, кварки 
обладают совершенно не
обычными свойствами. При
нято считать, что они нахо
дятся внутри протонов и

нейтронов, словно в «меш
ке», из которого не в со
стоянии выйти. И вот поче
му. Чтобы извлечь их отту
да, требуется большая 
энергия. Однако под ее воз
действием протон или ней
трон превращаете^ в дру
гую частицу—мезон. Он в 
свою очередь состоит из ква
рков, которые ученые стре
мились выделить, в паре с 
античастицами — антиквар
ками. Так что характеристи
ки кварков изучают косвен
ным путем. Появляется все 
больше доказательств в 
пользу кварковой модели.

Элементарные час^тицы 
теперь рассматриваются как 
комбинации из мельчайших 
«строительных блоков» — 
кварков. На сегодня извест
но уже шесть их разновид
ностей. Физики заинтересо
вались: как непосредствен
но на основе эксперимента 
узнать количество кварков 
в изучаемой частице и тем 
самым получить прямую 
информацию о, ее внутрен
ней структуре.

Это стало темой и наших 
исследований. Мы пользо
вались данными о взаимо
действии элементарных час
тиц высоких энергий, полу
ченными на серпуховском 
протонном  ̂ ускорителе и 
других крупнейших ускори
телях мира. В итоге уда
лось вывести формулу для 
кваркового- счета. Из нее 
следует закономерность: 
чем сложнее с^труктура 
сталкивающихся частиц, 
тем меньше вероятность их 
упругого взаимодействия. 
Иначе говоря, чем больше 
кварков в частице, тем у 
нее больше шансов разва
литься при соударении. •

Открытие президента АН 
Грузинской ССР А. Н. 
Тавхелидзе, члена-коррес- 
пондента АН Армянской 
ССР Р. М. Мурадяна, ди
ректора Института ядерных 
исследований. АН СССР 
профессора В. А. Матвеева 
сдоит в ряду фундамен
тальных исследований, 
приближающих физиков к 
разгадке одной из самых 
глубоких тайн природы— 
сущности и происхождения 
ядерных сил.

Р. АХМЕТОВ, 
корр. ТАСС.

Москва.

СП РАШ И ВАМ ТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Слышала о новых 
льготах для женщин. Рас
скажите о них.

А. САФРОНОВА.
г. Томск.
Отвечает заведующий

правовой инспекцией труда 
ToMtKoro облсовдвофа
А. С. Баранов:

Президиум Верховного 
Совета СССР 2 сентября 
1907 года принял Указ «О 
расширении .льгот работаю

щим и беременным женщи
нам и женщинам, имеющим 
несовершеннолетних детей», 
которым внесены в Основы 
законодательства Союза 
ССР и союзных республике 
труде следующие дополне
ния и изменения.

Установлено, что адми
нистрация предприятия, 
учреждения и организации 
обязана по просьбе бере
менной женщины, женщи
ны, имеющей ребенка в 
возрасте до 8 лет или осу
ществляющей уход за боль
ным членом семьи, в соот
ветствии с медицинским за
ключением устанавливать 
ей неполный рабочий день 
или неполную рабочую не
делю. Оплата труда в этих

случаях производится про- 
гйорционально отработанно^: 
му времени или в зависи
мости от выработки. По- 

S новому изложена редакция 
статьи 70 Основ законода- 
дельства о труде, преду
сматривающая перевод на 
более легкую работу бере
менных женщин и женщин, 
имеющих детей в возрасте 
до полутора лет. Беремен
ным женщинам в соответ
ствии с медицинским зак
лючением снижаются нормы 
выработки, нормы обслужи
вания, либо они переводят
ся на другую работу, более 
легкую и исключающую воз
действие неблагоприятных 
производственных факторов, 
с, сохранением среднего за

работка по прежней работе. 
Женщины, имеющие детей 
в возрасте до полутора лет, 
в случае нeвoзмoжнo(^ти вы
полнять прежнюю работу 
переводятся на другую с 
сохранением среднего зара
ботка (до достижения ребен
ком полутора лет). Положи
тельно решен очень важный 
вопрос для женщин, находя
щихся в отпуске по уходу 
за ребенком. По желанию 
женщины (в период нахож-. 
дения ее в отпуске по уходу 
за ребенком) она может ра
ботать на условиях непол
ного рабочего дня или на 
дому. При этом за ней со
храняется право на получе
ние пособия в период час
тично оплачиваемого отпус^

ка по уходу за ребенком.
Не менее важная гаран

тия установлена для бере
менных женщин и женщин, 
имеющих детей в возрасте 
до полутора лет, работаю
щих по срочному трудово
му договору. Теперь обяза
тельное трудоустройство 
этих женщин возложено на 
администрацию такж е. в 
случае «х увольнения по 
окончании срочного трудо
вого договора.

Женщинам, имеющим де
тей в возрасте до полутора 
лет, администрация обяза
на предоставлять, помимо 
общего перерыва для отды
ха и питания, дополнитель
ные перерывы для кор.чле- 
ния ребенка. Эти перерывы

предоставляются не реже, 
чем через три часа, продол
жительностью не менее 
тридцати минут каждый, 
они включаются в рабочее 
время и оплачиваются по 
среднему заработку. И в 
заключение <}ледует заме
тить, что привлечение к 
работам в ночное время, в 
выходные дни и к сверх
урочным, а также направ
ление в командировку бере
менных женщин и матерей, 
имеющих детей в возрасте 
до двух лет. запрещено. А 
женщины, имеющие детей в 
возрасте от двух до вось
ми лет, не могут привле
каться к сверхурочным ра
ботам и направляться в ко
мандировку без их срглаеия.

ш ж м у н а р о д н а я ^

н ч » о я м а ц и я

вп о р т Е 1 » ы  Т А С С  с о о б щ а ю т

З а  трсезвый
о б р а з  жизни

СОФИЯ. Как осуществляется всенародная про-̂  
грамма борьбы за трезвый образ жизни, насколько 
последовательно и эффективно она претворяется в 
жизнь — этот злободневный вопрос не сходит ср 
страниц болгарской печати. Как отмечает газета 
«Отечествен фронт», во исполнение принятых 
партийных и правительственных решений принима
ются новые меры, направленные на ограничение 
потребления спиртных напитков, снижается их про
изводство, усиливается контроль за незаконной 
деятельностью в этой области.

По данным местной прессы, с начала текуще
го года только в Софии прекращена продажа алко
голя в 674 продуктовых магазинах и в 346 объек
тах общественного питания. Началось переустрой
ство 82 «питейных заведений» — они будут пре
вращены в небольшие кафе быстрого обслужива
ния, молодежные клубы. «Отечествен фронт» пи
шет, что в соответствии с планом социально-эко
номического развития НРБ предусматривается 
ежегодно снижать продажу алкогольных напитков 
в стране на 10  проц.

Констатируя, что борьба за утверждение ‘ трез
вого и здорового образа жизни в Болгарии имеет 
давние традиции, газета вместе q тем подчеркивает 
важность, чтобы сейчас, она не осталась на бума
ге, а стала делом всех государственных институтов 
и всей общественности. Одним из основных на
правлений этой борьбы являетбя замена алкоголь
ных напитков безалкогольными. В этом направле
нии, указывает «Отечествен фронт», в НРБ до
стигаются неплохие результаты. Наращивается вы
пуск газированных прохладительных напитков, со
ков, нектаров, расширяется их ассортимент. Ак
тивную работу в этой области ведут «Булгарплод», 
«Молочная промышленность», хозяйственное объе
динение «Безалкогольные напитки и минеральные 
воды».

Горькая участь 
безработного

Появление Гаэтано Чйнчи в цехе никого не уди
вило. Человек в спецовке быстро включился в об
щий ритм работы. Так он проработал целый день, 
и лишь в конце смены выяснилось, что «новичок» 
не чисдится в штате предприятия. Однако утром 
следующего дня Гаэтано вновь появился в цехе и 
продолжал работать. Попытки администрации уда
лить его с территории комбината с помощью по
лиции и карабинеров ни к чему не привели.

«Почему ко мне относятся как к какому-то пре
ступнику? Я не ервершил ничего противозаконного, 
просто хочу работать, пусть даже бесплатно. Мне 
надоело чувцгврвать себя лишним в обществе, ко
торое по существу отвергло меня 1 2  лет назад по
дле того, как я потерял работу», — так Г. Чанчи 
объяснил свои действия представителям муници
пальных властей Баттипальи — промышленного 
города, находящегося в южноитальянской области 
Кампания.

«Я не считаю себя героем, — сказал он далее,
просто мне надоело смотреть, как пять тысяч 

безработных, ежедневно простаивающих , в очере
дях на городской бирже труда, вынуждены сми
ренно воспринимать происходящее, понимая при 
этом всю абсурдность своего бесправного положе
ния. Я буду продолжать работать на месте, кото
рое сам выбрал. Я не отступлюсь... Только полу
чив постоянную работу, я буду чувствовать себя 
полноправным членом общества».

Протест безработного обратил на себя внимание 
общественности города, которая потребовала от 
властей немедленно принять меры для его устрой
ства на одном из местных предприятий. Однако 
муниципалитет не торопится с ответом, а Гаэтано 
тем временем продолжает ежедневно приходить «на 
работу» в надежде, что когда-нибудь судьба улыб
нется ему и он перестанет быть «лишним».

История Чанчи далеко не исключительна в 
современной Италии,' где армия безработных, со
гласно данным центрального института статистики, 
превышает уже 2,8 миллиона человек. Практиче
ски более 12  процентов самодеятельного наделе
ния страны лишены права на труд и составляют 
разряд так называемых «лишних» людей

А. ТАРАКАНОВ.
Рим.

ГДР. Очередной кран типа «Сокол» монтиру
ют по советскому заказу машиностроители завода 
подъемно-транспортного оборудования в Эберсваль- 
де. СССР — традиционный н крупнейший зару
бежный партнер этого предприятия, коллектив ко
торого осуществляет тесное сотрудничество с  со
ветскими коллегами. Свыше 2.000 изготовленных 
здесь высокопроизводительных механизмов ис
пользуется для обработки грузов в портах Совет
ского Союза.

Телефото АДН—ТАСС.

)
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Наши интервью

Надо много работать...
о  том, что Томский симфонический оркестр побывал 

недавно на гастролях в Москве, Волгограде и Астраха
ни, мы уже сообщали. По мнению музыкальной крити- 
тнки, сл^Ц^гателей этих городов, концерты прошли с ус
пехом. Но что думают о поездке сами музыканты? Об 
этом наш разговор с главным дирижером оркестра И. А. 
Лапиньшем.

После гастролей коллектив уже играл и перед томича
ми. Тепло принимали зрители оркестр во время празд
ничного концерта, посвященного 70-летию Октября, его 
выступление украсило программу. О хорошей форме ор
кестра свидетельствовали и концерты, состоявшиеся в 
Малом зале.

— Выступления на гаст
ролях, конечно, ответствен
ны, и все-таки самое глав
ное — не разочаровать сво
его зрителя. На это направ
лены наши усилия. Какие 
впечатления от поездки? 
Сейчас еще просто живем 
под ощущением большой 
усталости. Ведь дни были 
очень напряженными. Пере
езды, репетиции, новые за
лы... Все это налагало
отпечаток на самочувствие, 
но, надеюсь, не на качество 
нашей игры. По крайней 
мере, прием везде был теп
лым, особенно в Концерт
ном зале им. П. И. Чайков
ского. Для каждого музы
канта выступать в таком за
ле — большая честь и серь
езное испытание.

— На нашей памяти вы
ступление оркестра в про
шлом году в Большом зале 
Московской консерватории. 
Тогда был сдан ответствен
нейший экзамен на зрелость 
коллектива, приехавшего вы
ступать перед искушенным

столичным слушателем. И 
оркестр достойно выдержал 
это испытание.

— Да, но это не давало 
нам никакой индульгенции 
на будущее. Скорее, наобо
рот. Подтвердить успех 
труднее, чем завоевать его 
вначале. Надо было ведь по
казать и новые достижения, 
убедить в том, что мы не 
топчемся на одном месте. 
Поэтому, конечно, волнова
лись. И теперь я рад ска
зать, что оркестр не подвел 
томичей, всех тех, кто пере
живал за нас и желал нам 
успеха. В Москве дали два 
концерта, и оба раза были 
полные залы.

—  Критика отмечала, что 
профессиональный уровень 
оркестра значительно повы
сился, что в нем царит твор
ческая атмосфера.

— Высокие оценки всегда 
обязывают, заставляют ду
мать о том, что еще не сде
лано. И меня, и нащих му
зыкантов они не убаюкива
ют. Наоборот, после гастро

лей осталось двойственное 
ощущение. Могли бы высту
пить лучше, не все удалось 
претворить в жизнь. Отча
сти и потому. что верну
лись тогда недавно из от
пуска — еще не набрали 
нужной высоты... Надомно
го работать. Меня, кстати, 
такая неудовлетворенность 
оркестрантов лищь радует, 
значит, люди чувствуют, что 
способны на большее.

— Что дают гастрольные 
поездки?

— Музыканту нельзя за
мыкаться в четырех стенах. 
Теряются в определенной
мере критерии творчества. 
Важно проверить, на что ты 
способен, и на реакции 
других залов. Для самоут
верждения артисту необхо
димы аплодисменты и чу
жой публики.

— Во время поездки вам,
кажется, не приходилось
ж аловаться на невнимание 
зрителей.

— Я уже говорил, что 
везде принимали хорошо. А 
в Москве мы буквально ото
гревались после долгого хо
лода в бурных аплодисмен
тах.

— После долгого холода? 
Что вы имеете в виду?

— Только то, что в Том
ске нередко выступаем в 
зале, заполненном наполови
ну. Вот поэтому комплимен- . 
ты, которые приходилось 
слышать во время гастро
лей, и радовали, и огорчали. 
Ведь то, что мы делаем, в

первую очередь рассчитано 
на томского слушателя. Му
зыканты в оркестре — выс
шая точка коллективного 
творчества. Выше не быва
ет. Требовательность к ка
честву нашего труда в кол
лективе растет. Где бы мы 
ни выступали, не можем по
зволить себе играть плохо, 
позволить брак. Но как бы
вает обидно, когда в зале 
пустые места. Выходит, твой 
труд, твои огромные усилия 
не нужны? Такие ситуации 
случаются и во время поезд
ки по селам области. Ор
кестр приезжает в село, а 
тут его, оказывается, и не 
ждали. (В то же вре
мя в других селах 
оркестр работает при 
аншлагах). Кому нужна 
такая культурная миссия? 
Ничего, кроме разочарова
ния и затрат, она не дает. 
Мне думается, что на местах 
должны более ' ответственно 
готовиться к приезду кол
лектива. Любители серьез
ной музыки есть везде, и о 
них надо проявлять заботу. 
Я уверен, что если местные 
руководители будут заинте
ресованы в таком культур
ном обслуживании своих тру
жеников, то и залы не ос
танутся пустыми. Могу при
вести в качестве примера 
Белый Яр и Стрежевой. 
Здесь нас всегда ждут, 
здесь всегда есть благодар
ные и заинтересованные слу
шатели. И мы туда едем 
охотно.

— Илмар Артурович, как 
дирижера, вас нередко при
глашают поработать в дру 
гие творческие коллективы. 
Вероятно, вам это интерес 
но. Но ведь приходится на 
время оставлять свой ор 
кестр...

— Каждый руководитель 
творческого коллектива дол
жен обогащаться, расти. 
Иначе, что он даст людям? 
Еще один момент: если не 
знают в музыкальном мире 
дирижера, значит, не знают 
и оркестр. К тому же, та
кие поездки планируются ни 
в коем случае не в ущерб 
основной деятельности. На
оборот, ей на пользу. Кста
ти, сейчас я еду в Ригу, где 
в оперном театре мне пред
ложено дирижировать спек
таклями «Евгений Онегин» 
и «Кармен». А 28—29 но
ября я дирижирую в Ленин
граде симфоническими ^кон- 
цертами с оркестром Мра- 
винского. Мы должны забо
титься о своей манере, сво
ем стиле, чтобы у оркестра 
была высокая марка. А для 
этого надо знать работу 
других, учиться у лучших.

— Что интересного ждет 
слушателей в этом сезоне?

— Я поостерегусь давать 
обещания. Так получилось, 
что в начале лрошлого се
зона я назвал ряд музыкан
тов, которые должны были 
выступать с оркестром. Но 
некоторые из них не приеха
ли по ряду причин. Не хо
чется снова выступить в ро
ли необязательного челове
ка. Скажу только, что мы 
плани{;«уем встречу слушэ|-< 
телей с известными музы
кантами. они выступят вме
сте с нашим оркестром. А 
мы работаем. Надо много 
работать...

Н. ИВАНОВА.

1̂  W  -------------------------------------------------------- Анонс -----------------------------последней Играет Тамара Габараш

чертой
ВИЛИ

...Голые стены камеры 
смертников в рижской тюрь
ме. Молодой человек в ко
стюме приговоренного к 
высшей мере уголовного на
казания. И долгий, мучи
тельный даже для зрителя 
разговор. Разговор-размыш
ление, разговор-исповедь. 
Потом — пустая камера. 
Все так же медленно капает 
вода из недозавернутого 
крана. А человека нет...

Нет, не ради жалости к 
этому человеку авторы 
«Высшего суда» ■— сцена
рист и режиссер Герц Франк 
и оператор Андрис Солец- 
кис — поставили этот же- 
с.токий эксперимент в каме
ре бывшего студента, приго
воренного за бандитизм и 
убийство к высшей мере на
казания, Хотя то, что таким 
образом уходит из жизни 
молодой, полный сил чело
век, конечно, вызывает со
жаление. И даже недоуме
ние; таким легким оказался 
переход от беззаботной сту
денческой жизни к тягцай- 
шему преступлению, к этим 
выстрелам. Переход от фар
цовки к убийству. И ради 
чего? Ради денег...

Перед нами — фильм-ис
следование. Скрупулезно; 
шаг за шагом идут авторы 
документальной ленты по 
тому пути, который привел 
благополучного, или • даже 
сверхблагополучного совет
ского молодого человека в 
камеру смертника. Они по
дробно исследуют каждый 
этап, взвешивая и находя 
те черты характера и обсто
ятельства, которые сформи
ровали психологию престу
пника. Ответы, которые на
ходят авторы фильма, вро
де бы традиционны. Но од
но дело знать и слышать, а 
другое — увидеть, как по
степенно спадает с Долгова 
маска спокойствия и даже 
некоторой бравады, когда 
он остается наедине со сво
ими мыслями и со своей со
вестью. Последняя исповедь 
Долгова, запечатленная на 
пленке, потрясает зрителя, 
который и сам приходит к 
печальному выводу о том, 
какая тонкая грань отделя
ет распущенность от престу
пления.

Что значит, что многие от
веты, найденные авторами 
новой ленты, рижских кино
документалистов, все-таки 
традиционны? Во-первых, не
благополучная семья. Роди
тели Валерия давно разо
шлись. Отец — взрывник 
— трудился далеко от Ри
ги; с,троил электростанцию 
на северной реке. Будущий 
преступник жил с отцом, но 
не было подлинной челове
ческой, родственной близо
сти, не было примера, хотя 
самоотверженный труд Дол- 
гова-отца мог бы стать им. 
А после отъезда Валерия 
на учебу в Ригу отец не на
шел ничего лучшего, как де
монстрировать свою заботу 
о сыне, посылая ему еже
месячно по шестьсот{!) руб
лей. Шальные деньги дава
ла и фарцовка, которой Ва
лерий и его «соратники»

-ВЫСШИЙ СУД»

занимались фактичеачН в от
крытую. Легкие деньги, де
вочки, рестораны — все это 
формировало не только об
раз жизни. Формировалось 
и отношение к жизненным 
ценностям, к труду. С горе
чью, увы, слишком запозда
лой, кается Долгов в том, 
что считал вполне естествен
ным требовать не только с 
отца, но и с матери все но
вых и новых денег. Но это 
позднее прозрение молодо
го, здорового человека уже 
ничего не меняет...

Если отца (он прилетел 
на суд) мы видим на экра
не, то мать — только на 
фЪтографиях. Раздавленная 
несчастьем, она находит в 
себе силы осудить сына, не 
веря еще в страшный его 
конец. Сама юрист, она и 
понимает, и не может по
нять случившееся. Крутит
ся в камере магнитофонная 
пленка, и мы слышим ее 
срывающийся голос...

Лишь один раз авторы 
этого фильма проявили сни
сходительность к овоему 
«антигерою»; запись слов, 
которые сказала Долгову 
его бывшая невеста (следст
вие длилось два года, она 
успела выйти замуж) мы не 
слышим. Но пленка крутит
ся, и в наушниках у Долго
ва звучит неслышимый зри
телями голос...

Больше часа экранного 
времени отдали рижские 
кинематографисты этому же
стокому исследованию. И 
возникает вопрос: а нужно
ли? И тут ответ должен быть 
однозначный: безусловно,
нужно! Сила кино (в дан
ном случае—кинодокумента) 
— в непосредственном воз
действии на разум и эмоции 
зрителя. Смотреть фильм 
нелегко, но это нужная прав
да. Со всеми атрибутами 
того, чего обычно не видит 
и не знает зритель. В TOiyi 
числе и с тяжкими сценами 
в тюрьме; с церемонией об- 
ривания приговоренного, об
лачения его в костюм смерт-' 
ника. Вот так это происхо
дит уже за последней чер
той, откуда нет пути назад, 
нет возврата... Всю эту неве
селую атрибутику, надо на
деяться, никогда не увидит 
зритель воочию, но она на
всегда сохранится в его па
мяти.

Вот почему важно, чтобы 
цаспитатедьные возможно
сти новой ленты были ис
пользованы самым серье.ч- 
ным образом. С ней надо 
познакрмнть в первую оче
редь молодого зрителя, то
го, кто еще стоит на пороге 
жизни, и кто его знает, мо
жет быть, воспоминание об 
этом фильме удержит его от 
того, чтобы переступить чер
ту... Во всяком случае, рас- 
каз о том, как человек ощу
щает себя там, рассказ пре
дельно откровенный, на
сколько это возможно, по
может человеку осознать, 
что значит переступить чер
ту, отделяющую легкомыс
лие от преступления.

Б. БЕРЕЖ К О В .

Лауреатский путь виолончелистки Та
мары Габарашвили начался в 1963 году, 
когда она, будучи аспиранткой Москов- 
г«:ой консерватории, одержала победу на 
международном конкурсе - в Будапеште. 
Еще через три года — цнова успех. На 
сей раз в престижном Московском между
народном конкурсе им. Чайковского. Чле
ны жюри — авторитетнейшие музыканты 
мира Г. Пятигорский, Г, Кассадо, Д .' 
Шафран и другие — отметили в игре мо
лодой концертантки яркий темперамент, 
масштабность, глубокое проникновение в 
музыку, красоту и сочноцть звуковых

красок. Т. Габарашвили предсказывали не
заурядное артистическое будущее.

И музыкальные авторитеты не ошиб
лись. Виолончелистка является сейчас од
ной из активнейших, много играющих, 
любимых слушателями творческих лич
ностей. Слушая Т. Габарашвили, люби
тели музыки прикасаются к лучшим тра
дициям советского виолончельного испол
нительского искусства.

Тамара Габарашвили выступит в воскре
сенье, 22  ноября, в 16 часов, в концерт
ном зале камерной музыки.

В. МАКСИМОВ, 
заслуженный артист РС Ф С Р.

Уннверситет искусств
Начал свою работу меж

вузовский университет ис
кусств (факультет литерату
ры). Его курируют Томская 
областная писательская ор
ганизация, бюро пропаганды 
художественной литературы.

Занятия будут проходить 
ежемесячно в зале Дома 
творческих организаций (пр. 
Ленина, 111). Начало — в 
17.30.

Первое занятие для сту
денческой аудитории про
шло 19 октября по теме — 
«Проблема молодежной кни

ги», где выступили писате
ли Москвы, Новосибирска, 
Омска, Кемерова и Томска. 
Следующее состоится сегод
ня, 21 ноября. Занятие бу
дет вести прозаик Вадим 
Макшеев, тема — «Совре
менная сибирская деревня 
глазами писателя».

И на протяжении всего 
учебного года студентам 
предлагаются занятия по та
ким темам:

12 декабря — «Останется 
ли город Томск историче
ским городом?» (поэт Алек
сандр Казанцев).

i27 февраля—«Фантасти
ка и экология» (прозаик 
Виктор Колупаев).

19 марта — «Урманы На- 
рыма» (прозаики Владимир 
и Вениамин Колыхаловы).

23 апреля — «Жизнь — 
искусство — нравствен
ность» (прозаик Эдуард Бур
макин).

В работе нашего факуль
тета также примут участие 
томские актеры, художники, 
искусствоведы.

Вход — свободный.
Л. ЯКОВЛЕВА.

С п о р т --------- -----------------------------------------

Новости хоккея
ОСЛО. Как обычно, в норвежской столи

це стартует один из групповых турниров 
розыгрыша Кубка европейских чемпионов. 
Соперниками обладателя’ приза — ЦСКА 
здесь будут чемпионы ГДР, Норвегии и 
Дании. 20 ноября начали борьбу за тро
фей и другие «квартеты» в трех группо
вых турнирах.

СТОКГОЛЬМ. Старший тренер сбор
ной Швеции Т. Сандлин назвал хоккеис,- 
тов. которые высо'Упят на декабрьском 
турнире «Известий». В основном это мо
лодые игроки, среди которых он будет ис

кать пополнение для олимпийской коман
ды.

ОТТАВА. В чемпионате НХЛ лидиру
ют «Монреаль канадиенс» и «Нью-Йорк 
айлендерс», набравшие по 27 очков. Спи
сок бомбардиров возглавляет У. Гретцки— 
46 очков, 14 шайб забросил и сделал 32 
голевые передачи. Другой герой розыгры
ша Кубка Канады—М. Лемье — на пятом 
месте с 30 очками, он забросил 16 шайб.

ХЕЛЬСИНКИ. Два клуба из Тампере 
удерживают лидерство в чемпионате Фин
ляндии. «Таппара» имеет 27, «Ильвес» — 
26 очков. Столичный ИФК q 25 очками 
пока третий.

Корр. ТАСС.
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П О ГО Д А
Сегодня — облачно с 

проясне)ниями, преиму
щественно без осадков, 
ветер веверо-западнЫ|й:, 
5 —10 метров в секунду, 
температура 20—25, по 
северо-востоку 25—30, в 
Томске 22 — 24 градуса 
мороза.

Телевидение
СУББОТА, 21 ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

-Осень-элатопряха». Музыкаль
ная передача. 9.05 — Движе
ние без опасности. 9.35 —
<• Родники». 10.10 — «Он брал 
Зимний». Премьера докумен
тального фильма. 10.20 — «Про 
.чалекое и близкое...». В пере- 
,1аче принимает участие рас
точник Львовского п/о им. 50- 
летия Октября В. И. Ляховчук. 
И.20 — «Для всех и для каж- 
,чого». 11.50 — Мультфильмы. 
12.35 — «Радуга». 13.15 — 
-Содружество». 13.45 — При
глашаем в Концертную студию 
Останкино. Песни Р. Гамзато- 
на. 15.10 — «Мир растений». 
16.15 — «Впервые на экране 
ЦТ». «Спасите наши души». 
-Художественный фильм. 17.25 

- Торжественная церемония 
открытия фестиваля СССР в 
Индии. Трансляция из Дели. 
18.40 — Концерт. 18.55 — 
Чемпионат мира по борьбе дзю
до. 19.25 — Фестиваль СССР в 
Индии. Гала-представление со
ветских мастеров искусств на 
стадионе им. Дж. Неру. 21.30 
— «Время». 22.05 — «Прожек
тор перестройки». 22.15 — «В 
субботу вечером». «КВН». 
Встреча команд Московского 
государственного университета 
и Днепропетровского государ
ственного университета. 00.45 
—■ Новости. 00.50 — Чемпио- . 
нат мира по шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — Киножурнал. 8.30-— 
Ритмическая гимнастика. 9.00
— «Утренняя почта». 9.30 —
«Разрешите войти». Телеочерк 
о проблемах многодетных се
мей. 10,05 — Мировая художе
ственная культура. «Б. М, Ку
стодиев. По письмам и воспо
минаниям». Передача 2-я. 10.35
— «На Гранатовых островах».
Художественный фильм с суб
титрами. 12.05 — Документаль
ный телефильм. 12.40' — «Тео 
Адам приглашает». 13.05 —
«Лобановский, Блохин и дру
гие». Премьера документаль
ного фильма, 14.05 — С. Есе
нин «Песнь о великом походе».
14.30 — Мультфильмы. 14.55
— «Затянувшийся экзамен». 
Художественный фильм. 16.15 
—• Встреча с министром внут
ренних дел СССР А. В. Власо
вым. 17.45 — Музыкальная 
программа для юношества. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Цена хлопко
вой нити». Документальный те
лефильм. 20.45 — «Здоровье».
21.30 — «Время». 22.05 — 
«Прожектор перестройки». 
22.15 — «Исповедь его жены». 
Художественный фильм. 23.40
— Концерт фестиваля совет
ской музыки «Московская 
осень».
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В театрах -
Д РА М Ы

22 ноября. Занятие народ
ного университета искусств 
театрального факультета.
«О женщины...» —  13. 18-30.

КУКОЛ
22 ноября. «Кошкин дом»

—  11 .

Дворец зрелищ 
и спорта

21 ноября. Концерт группы 
«Форум» —  12, 15. 18. 21.

ВИДЕОТЕКА
21 ноября. «Корабль-при

зрак» —  10-20. «Правосудие»
(две серии) — 12, 14-30, 17,
19-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА*
21 ноября. «Человек с буль

вара Капуцинов» —  9-20, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40. Киноклуб «Мир сегод
ня». Фильм «Глобальный прес
синг» —  8.

вмени М. ГОРЬКОГО
21 ноября. «Как стать звез- 

дой»_8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 
21. «Акселератка» —  9 10-50 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. «Высший суд» —  9, 
10-20, 14-20, 15-40, 17, 18-20.
«Ганди» (две серии) —  19-40.

«ОКТЯБРЬ*
21 ноября. «День властели

на» (две серии) —  9, 13-10. 
«Сальвадор» (две серии) —  
16, 18-40. «Древо желания» —  
21-20. «Акселератка» —  9,
10- 50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-50. Мультсборник —
11- 50.

«ПИОНЕР*
21 ноября. Мультсборник 

«Дереза» —  Ю-40, 12-20. «По- 
лет в Страну чудовищ» —  14, 
«Неуловимые мстители» —  9, 
15-40. «Зорро» (две серии) —  
17-20, 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
21 ноября. «Полет над гнез

дом кукушки» (две серии) —  
9. 11-30, 14, 16-30, 19, 21-20.
«Следы чоборотня» —  9, 10-40,
12- 20. «Все против одного» 
(две серии)—9, 11-30, 14, 16-30, 
19, 21-20.

«СИБИРЯК»
21 ноября. «Садко» —  9-20. 

«Ищу друга жизни» —  ц ,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»-

21 ноября. «Сказка о гром
ком барабане» —  15. «Хозяйка 
Нискавуори» —  17. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
«ТРАНСПОРТНИК*

21 ноября. «Начни сначала»
—  17, 19.

Средняя школа № 25 
г. Томска 28 ноября, в 18 
ча^ов, проводит вечер встре
чи выпускников 1978— 1987 
годов выпуска. Приглаша
ем учителей.

Томский политехнический 
институт имени |C. М. Киро
ва ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных 
должностей:

заведующего кафедрой
оборудования и сварочного 
производства;

старших преподавателей 
кафедр общей химической 
технологии, прикладной ма
тематики:

ассистента кафедр общей 
химической технологии, эко
номики и организации про
мышленного производства.

Срок подачи заявлений— 
один месяц со дня опубли
кования объявления в га
зете.

Адрес института; 634004, 
Томск, пр. Ленина, 30.

Областной совет по туриз
му и экскурсиям и Томское 
бюро путешествий и экскур
сий просят организации, 
предприятия и профсоюзные 
комитеты города Томска и 
области произвести сверку 
расчетов за путевки. Сверка 
расчетов производится с 10 
до 13 и с 14 до 18 часов 
ежедневно, кроме са^бботы 
и воскресенья. После 20 
декабря т. г. претензии при
ниматься не будут.

Наш адрес: 634050, пр. 
Ленина), 59. Телефоны 
3-27-04, 3-41-90.

Институт физики прочно- 
етн и материаловедения СО 
АН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение ва
кантных должностей науч
ного сотрудника по специ
альности «Электропривод и 
автома(тизация промышлен-^ 
ных установок» и младшего 
научного сотрудника по 
специальности «ФизиКо-хи- 
мические методы анализа*.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете.

Документы направлять 
по адресу: 634055, Томск, 
пр. Академический, 8 , 
ИФПМ СО АН СССР, учё
ному секретарю.

При ДКиТ ГПЗ-5 откры
вается экспериментальная 
инструментально - вокаль
но - хореографическая сту
дня, которая объединит лю
бителей песни, танца, испол
нителей на народных инст
рументах.

Под руководством опыт
ных педагогов студия гото
вит концертные программы 
для показа в г. Томске и 
гастрольных поездках.

Предварительная запиць 
— на вахте ДКиТ. Тел. 
5-80-61, доп. 1-90.

22  ноября
М алый концертный зал (пр. Ленина, 75)

К О Н Ц ЕРТ ВИОЛОНЧЕЛЬНОЙ М У ЗЫ КИ
в  программе:

Бах — Адажио.
Бетховен — Соната № 4.
Боккерини — Рондо.
Р . Ш траус — Соната.
Чайковский — Ноктюрн.
Де Ф алья — Танец огня.
Исполнитель — народная артистка Грузинской ССР 

Тамара (ГАБАРАШ ВИЛИ.
Б У Р М Е ^С Т ^Р ^  принимает участие пианистка Наталия 

Начало — в 16 часов.

ВНИМ АНИЮ  ХУДОЖ НИКОВ-ДИЗАИНЕРОВ РА - 
БОТАЮ Щ ИХ В О РГАН И ЗА Ц ИЯ Х  и НА пйдПРи2- 
ТИЯХ г. ТОМСКА И ОБЛАСТИ! ^

На основании решения учредительного съезда Сою
за дазайнеров СССР от 4 апреля 1987 г. в республиках 
и областях страны проводятся мероприятия по созданию 
на местах отделений Союза дизайнеров.

Томский оргкомитет обращается ко всем специали
стам, работающим в этой области, принять активное 
участие .В запланированной (на начало 1988 г. учреди
т е л ь н а  конференции и |выставке работ дизайнеров Том
ска и Томской области.

Участники выставки будут рекомендованы для вступ
ления в Союз дизайнеров СССР.

Специалистов, желающих принять участие в указан
ных мероприятиях, просим сообщить об этом до 15 де- 

адресу; 634050. Томск, ул. Карташова, 
12-а. Тел. для справок 4434-38 или 4-51-80 (оргкомитет, 
ГРИГОРЬЕВУ А. Г.).

Оргкомитет.

Qlupua
Уважаемые томичи!

Если вы еще не решили, 
где и как провести вы
ходные дни. Томское
бюро путешесд'вий и экс
курсий приглашает вас в 
путешествие на турист
ско-экскурсионном поез
де «Томск* по маршру- 
там:

Омск — Новосибирск — с 11 по 14 декабря, стой- 
мость путевки—  55 руб.

Новокузнецк — Кемерово — с 27 по 29 ноября, 
стоимость путевки — 52 руб.

Новосибирск — Омск — с 4 по 6 декабря, стои
мость путевки — 57 руб.

Чугунаш — с 25 по- 28 декабря, стоимость путевки 
— 47 руб.

стоимость путевки входят проезд и проживание в 
купейных вагонах, питание и экскурсионное обслужива
ние.

За путевками обращаться в профсоюзные комитеты 
по месту работы и в Томское бюро путешевтвий и экс
курсий по адресу: г. Томск-50, пр. Ленина, 59. Телефо
ны для справок: 3-14-21, 3-24-92.

ВНИМ АНИЮ  ВЛАДЕЛ ЬЦ ЕВ РЕЧН ОГО  ФЛОТА, 
П РИ Н А Д Л ЕЖ А Щ ЕГО  ГОСУДАРСТВЕННЫ М  О РГА 
НИЗАЦИЯМ  И ПРЕДПРИЯТИЯМ ! На основании рас
поряжения Томского областного Совета народных депу
татов № 548-р от 1 2  ноября 1987 года Томская мор
ская школа ДОСААФ ведет подготовку к проверке зна
ний судоводителей флота со 2 января по 15 апреля 1988 
года. Здесь же проводится набор в группы подготовки и 
повышения квалификации с^доводителей-судомехаников с 
23 ноября 1987 года, судоводителей-любителей, аква
лангистов — со 2 января 1988 года.

Адрес школы: г. Томск, ул. Бердская, 21. Тел
3-81-89, 3-81-76.

)TRYMOVCTPOHCTBA

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
В Ц ЕНТР НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ ИНФ ОРМ А

ЦИИ И ПРОПАГАНДЫ : ннженера-системотехника, ин
женера по АСУ, инженера в группу пропаганды, инженег 
ра в группу сельского хозяйства, операторов на множи
тельную технику (обучение на месте), инженера-стронте- 
ля. Справки по тел. 2-40-23. 2-50-39.

В СОВЕТСКИЙ РА И П И Щ ЕТО РГ: учеников продав
цов, продавцов, кассиров, контролеров торгового зала
на полный и неполный рабочий день, заведующих мага
зинами, приемщиков стеклопосуды, бухгалтеров, экономи
стов. Справки по тел. 2-40-21.

В ИНСТИТУТ «ТОМ СКГРАЖ ДАНПРОЕКТ* на про- 
ектные работы: инженеров по отоплению и вентиляции, 
водоснабжению и канализации, конструкторов, старшего 
ннженера-механика по ремонту множительной техники, 
старшего экономиста; для работы в комплексном отделе 
института в г. Стрежевом: старшего инженера по ото
плению и вентиляции, главного конструктора.

Выплачиваются районный коэффициент 1,5 и север
ные надбавки. Справки по тел. 4-80-95.

В ТРЕС Т «ОРГТЕХСТРОИ* ГЛАВТОМ СКСТРОЯ: 
начальника отдела механизации, инженера .АСУ на дол
жность главного специалиста, ивж енера.строителя, р а 
диоинженера, ннженера-программиста, слесаря, высоко
квалифицированных специалистов по каменным, отде
лочным, кровельным, мозаичным работам для работы 
инструкторами передовых методов труда. Одиноким пре
доставляется благоустроенное общежитие. Имеются про
филакторий, поликлиника. Спд/авки по тел. 4-72-55.

В СПТУ-19: мастеров производственного обучения в
группы дварщиков и отделочников, механика, гардероб
щицу в учебный корпус (период—по 15 мая, с 7 час. 
30 мин. до 15 час. 30 мин. ежедневно, в субботу — с 
7 ча<;. 30 мин. до 14 час.). Справки по тел. 1-1'7-16.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18, — в бюро 
по трудоустройству населения и его филиалы. Справки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97. доп. 5-36; 5-80-61. 
доп. 8-73.

Ректорат, партийный и 
профсоюзный комитеты, ка
федры общественных на
ук ТИСИ выражают глубо
кое соболезнование заведу
ющей кафедрой философии 
Р. О. Рыкун в связи со 
смертью матери

иониноп
Анны Ивановны.

Областной отдел народ
ного образования, коллек
тив областной стагции 
юных туристов выражают 
глубокое соболезнование 
директору станции Б. П. 
Федорову по поводу смер
ти материIXiyUlAKOBOfr 

Анны Ивановны.

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел ннформации и 
культуры —  1-45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1 38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеве —  36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
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